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Андрей АБРАМОВ

Пуленепробиваемые 
стекла, зимний сад и мыло 
от ювелиров - 
чем отметились супердорогие 
номера столицы.

Их бронируют всего пару раз в год. 
В сытые годы такие люксы арендовали 
для светских мероприятий или золотая 
молодежь по приколу. Но ждать дисконта 
не приходится. Для подобной роскоши 
закон рынка «нет спроса - надо сделать 
дешевле» не всегда применим. Иными 
словами, статус нужно держать, невзирая 
на обстоятельства. Представляем лучшие 
номера столичных отелей, где останавли-
ваются президенты.

Президентские люксы:
Поспать в кровати 
Си Цзиньпина стоит 
1 миллион рублей 
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Среди участников - коллективы 
из 14 регионов ПФО.

Пермь примет финал фестиваля дет-
ских и молодежных театральных кол-
лективов «Театральное Приволжье». 
Чтобы выяснить, чей коллектив са-
мый интересный и творческий, в сто-
лицу Прикамья приедут финалисты из 
Саратовской, Оренбургской и Самар-
ской областей, республик Татарстан и 
Марий Эл.

Площадки для спектаклей-победителей 
будут развернуты в Театре-Театре, в теат-
ре кукол, в доме народного творчества 

«Губерния» и в краевом колледже ис-
кусств и культуры. 

- Проект является одним из самых мас-
штабных в округе по охвату участников: 
8700 представителей театральных коллек-
тивов, 87 экспертов и более 200 тысяч 
зрителей, - сообщается на официальном 
сайте фестиваля. - Будут представлены са-
мые различные виды и жанры театрального 
искусства - драмы, комедии, мюзиклы, фар-
сы, приключения, фантазии, пластические 
спектакли, баллады, сказки и спектакли в 
жанре экспериментальной терапии.

Также в рамках «Театрального Приволжья» 
пройдет конкурс театральных афиш. В этом 
году он бьет все рекорды: прислано более 
тысячи работ со всего Приволжского округа, 
но победителей будет всего шестеро. 

Правила 
для водителей 
самокатов 
в Приволжье 
стали жестче 

Подробности на стр. 10   �

В Пермь приедут финалисты 
«Театрального Приволжья» 
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Гуляем 
по гагаринским 
местам 
в Приволжье
Читайте на стр. 14 �

До штрафа довезет:

Алия АЙМАКОВА 
(«КП» - Оренбург»)

12-летний 
школьник отправил 
посылку в зону СВО.

Владислава Куклина из 
села Халилово Оренбург-
ской области с четырех 
лет воспитывают бабушка и 
дедушка. Им первым он рас-
сказал о том, что собирает 
посылку для бойцов в зону 
СВО. Родные патриотичес-
кую инициативу подростка, 
конечно же, поддержали. 

12-летний школьник пред-

ложил поучаствовать своим 
одноклассникам и попро-
сить их бабушек связать для 
бойцов теплые носки. Ре-
бята разместили в социаль-
ных сетях пост с призывом 
присоединиться к сбору. За 
несколько недель неравно-
душные люди принесли 26 
пар носков, а дети написали 
трогательные письма. 

Перед тем, как отправить 
посылку, Влад разбил свою 
копилку и вложил в коробку 
все накопленное. По словам 
его родных, парень собирал 
макулатуру и экономил 
карманные деньги, чтобы 

передать их бойцам.
С отправкой посылки на 

передовую школьнику по-
могла директор ДОСААФ 
Орска Ирина Панаистова. 
Она признается, что не ожи-
дала такой гражданской ак-
тивности от ребенка и была 
очень тронута. 

Сдавал макулатуру 
и разбил копилку

Например, 
нельзя ехать

на одном гаджете 
вдвоем. Вместе 
с экспертами 

рассказываем, 
что грозит 

нарушителям.
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ЭКОНОМИКА
Рубль продолжает 
падение: 
в чем причина 
и что подорожает 
в первую очередь

КУЛЬТУРА
Что стало с актерами 
фильма «Бумер»: 
Рама - отец восьмерых, 
Фила подстрелили 
на дороге

ЗДОРОВЬЕ
Как понять, 
что ребенок курит 
вейп: главные 
признаки назвал 
нарколог

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 11.04.2023 

 ■ В ВЕРХАХ

Владимир Путин начал рабочую неделю со встречи с главой Приморья Олегом Кожемяко. 
Но подобные встречи касаются не только одного региона, за ними нужно внимательно следить 
всем губернаторам. В частности, на этот раз президент напомнил, что страна живет в «особых» 
условиях, поэтому и от чиновников требуется «особое внимание».

Картина дня:

Начинайте день 
в правильной компании! 

С понедельника 
по пятницу в 8 утра (мск) 

слушайте программу 
«Что будет» - 

честный взгляд 
на происходящее вокруг!

FM.KP.RU

ФОТО ДНЯ
По древней традиции Патриарх Московский и всея Руси 

Кирилл в эти предпасхальные дни выпустил голубей после 
праздничного богослужения. 
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Елена КРИВЯКИНА

Кабмин продлил льготы на посту-
пление в вузы россиян, отчисленных 
из зарубежных вузов, и выделяет 
субсидии на разработку лекарств.

Государство окажет финансовую 
помощь российским фармацев-
тическим компаниям, которые 
создают аналоги иностранных ле-
карств. Об этом сообщил Михаил 
Мишустин на совещании со свои-
ми заместителями в понедельник. 
Как пояснил премьер, речь идет о 
наиболее востребованных паци-
ентами медикаментах, которые 
сейчас находятся под действием 
зарубежных патентов.

На финансирование инноваци-
онных проектов фармпроизводи-
телей правительство направит от 
50 до 100 млн рублей. Субсидии 
можно будет получить как на раз-
работку препаратов, так и на ре-
гистрацию.

- Такое решение поможет опе-
ративно наладить собственное 
производство после окончания 
действия зарубежного патента. 
Это особенно важно в условиях 
внешнего давления, которое мы 
сегодня наблюдаем, - отметил 
Мишустин.

Еще одно решение правитель-
ства касается поддержки россий-
ских студентов, которые обучались 
за рубежом, но были отчислены из 

вузов по политическим мотивам. 
Мишустин сообщил, что Кабмин 
продлевает упрощенный порядок 
поступления таких студентов в 
российские вузы.

Премьер напомнил, что в про-
шлом году отчисленным за рубе-
жом студентам и аспирантам зачли 
сданные дисциплины, чтобы они 
смогли продолжить образование в 
одном из отечественных вузов на 
свой выбор.

- И самое главное, что это бес-
платно, - сказал Мишустин.

По его словам, такой возможно-
стью воспользовались 2,5 тысячи 
студентов и аспирантов. Програм-
ма будет действовать и в этом году. 
Глава правительства также рас-
сказал, что поступить в упрощен-
ном порядке смогут и учащиеся из 
новых регионов, которые ранее 
обучались в вузах недружествен-
ных стран.

- Зачтут им и победы на школь-
ных олимпиадах, - сказал Мишу-
стин.

Премьер также отметил, что осо-
бое внимание будет уделяться раз-
витию науки и инженерного на-
правления.

- Для таких ребят действует сеть 
передовых инженерных школ. Для 
молодых ученых доступны жи-
лищные сертификаты и много 
других мер поддержки, - отметил 
Мишустин.

 ■ РАБОТА НА ПЕРСПЕКТИВУ

 ■ СОСЕДИ

Валентин АЛФИМОВ

Александр Лукашенко 
рассказал, каких 
гарантий безопасности 
он просит от Москвы.

Белорусский лидер принял в Мин-
ске главу российского Минобороны 
Сергея Шойгу. Эта встреча - пря-
мое продолжение последнего визита 
Лукашенко в Кремль. Тогда они с 
Владимиром Путиным договори-
лись, что в ближайшие дни для уже 
непосредственной работы в Бело-
руссию приедет Шойгу.

- Имею, естественно, соответствую-
щие полномочия и поручения нашего 
президента, Верховного главноко-
мандующего, - подтвердил министр 
обороны.

Собственно, тема безопасности - 
тема номер один. Александр Лука-
шенко констатировал, что Запад 
«растоптал» все возможные догово-
ренности. Поэтому они с Владимиром 
Путиным и решили пересмотреть все 
двусторонние соглашения между Рос-
сией и Белоруссией.

- Он абсолютно меня поддержал 
по всем направлениям. И, говорит, 

нам надо проревизировать все наши 
договоры и соглашения - Беларуси и 
России, - посмотреть, какой норма-
тивный правовой акт межгосудар-
ственного характера надо принять 
сейчас, чтобы обеспечить полную 
безопасность Беларуси, - рассказал 
Лукашенко.

А после этого Лукашенко объяс-
нил, что значит «полная безопас-
ность» для его страны:

- В общем, это звучало на перего-
ворах так, что в случае агрессии про-
тив Беларуси Российская Федерация 
защищает Беларусь как собственную 
территорию. Вот такие нам нужны 
гарантии безопасности, - заявил он.

А защищать-то есть от кого. «Вы 
видите, что поляки, литовцы тут шеве-
литься начали в нашем направлении», 
- отметил Лукашенко. Именно поэто-
му российская группировка, которая 
находится сейчас на территории Бе-
лоруссии, - это «хорошее подспорье 
и опора» для белорусской армии.

- Я вам благодарен, что при всех 
сложностях вы здесь держите не-
сколько тысяч российских военно-
служащих. Мы, насколько это нуж-
но, подключились к этому процессу. 
Готовим так, как положено, - сказал 
белорусский лидер.

Сергей Шойгу, в свою очередь, 
поблагодарил Лукашенко за усло-
вия, которые Белоруссия предоста-
вила для подготовки российских 
военных.

- Предоставлены 5 полигонов. 
Они оборудованы, оснащены. Бо-
лее того, привлекается достаточное 
количество инструкторов - офице-
ров белорусских Вооруженных сил 
для подготовки в том числе и на-
шего пополнения,  - заявил глава 
Минобороны.

Он отметил, что в Белоруссии 
сейчас находится «достаточно боль-
шая группировка» российских сил. 
И не исключено, что она будет рас-
ширена.

Чтобы дрались, 
как за себя
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Фармацевтам помогут 
деньгами, студентам - местами
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Евгений САЗОНОВ

Ликуйте, любители живот-
ных! Завидуйте, братья-жур-
налисты! У «Комсомольской 
правды» появился личный 
леопард! Точнее, леопардес-
са. Обитает одна из самых 
редких и прекраснейших на 
планете кошек в южной части 
национального парка «Земля 
леопарда», что в Приморском 
крае.

Еще совсем недавно наша 
крестница имела лишь по-
рядковый номер Leo 195F. 
Отныне красавица носит имя 
собственное - Толстушка, в 
честь народного прозвища 
еженедельного номера «КП», 
который толще на пару десят-
ков страниц, чем стандартные 
ежедневки. А «Комсомолка» 
официально стала хранителем 
дальневосточного леопарда.

Самочке пять лет, и она на-
ходится в самом расцвете сил 
(прямо как наш еженедельник, 
который, правда, чуть постар-
ше - осенью этого года «тол-
стушка» отметит 30-летие). 
Девочка прекрасно сложена 
и достаточно упитанна: умеет 
и за себя постоять, и пищу до-
быть для семьи. Какой такой 

семьи? А такой - 
Толстушка в про-
шлом году впер-
вые стала мамой, 
принеся двух здо-
ровых котят. По-
ка детки не ушли 
в самостоятель-
ное плавание, 
мать кормила их 
так, словно они 
не дети ей, а как 
минимум внуки 
(бабушки - хоть 
человеческие, 
хоть леопардо-
вые - всегда оди-
наковы, и для 
них главное - не 
дать отпрыскам 
похудеть). В ито-
ге один из котят 
даже был признан по резуль-
татам народного голосования 
самым милым обитателем 
«Земли леопарда» в 2022 году!

Что еще стоит сказать о ха-
рактере Толстушки? То, что 
она настоящая леди, знающая 
себе цену и стремящаяся, что-
бы об этом узнал весь мир. По-
жалуй, как ни один обитатель 
нацпарка, пятнистая девушка 
часто попадает в объективы 
фотоловушек, причем под-

ходит максимально близко: 
селфи делает, так сказать. За-
бавно, что остальные обита-
тели «Земли леопарда» ведут 
гораздо более скрытный образ 
жизни.

«Комсомольская правда» 
будет внимательно следить 
за дальнейшей судьбой своей 
Толстушки и подробно расска-
зывать о ней в рубрике «Окно в 
природу», которое еженедель-
но выходит где? Ну естествен-
но, в «толстушке»!

А вы как 
выбирали имя 
для своего 
домашнего 
питомца?
Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, 
бывший зампред Комитета 
Госдумы по охране 
здоровья:

- Наш - найденыш, почти хаски, на 
рынке жил, его подкармливали, он 
повредил лапу. Я увидела, что надо 
срочно лечить, врач нам сказал: ваш 
хаски - счастливчик. И он стал Счаст-
ливчик Чик. 8 лет он бегает, хотя за-
днюю правую иногда подволакивает. 
Еще есть рыжий кот Лютик. Цветы 
лютики - они же желтые.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, 
гендиректор Большого 
Московского госцирка:

- Кто в семье инициатор появления 
животного, тот и предлагает варианты 
его имени. У нас все дрессировщики и 
понимают законы: имя должно быть удоб-
но и для человека, и для животного. Вот 
восточноевропейская овчарка Ральф - 
серьезное имя для серьезного зверя, 
я маленьким его взял. Кошачьих дома 
нет - больших кошек на работе хватает.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Дворняга Мишка, с отсылом в лайку, 18 лет прожил в до-

ме, недавно ушел. Завести нового тяжело. Изначально был 
таким щенком лохматым, подумали-подумали и назвали Миш-
ка - по виду его мишкообразному. Есть еще рыбки, но они не 
именные. На дачу приходит дикая кошка, котят приносит. Так 
и зову ее - Кошка.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Живут у нас три кошки и три собаки. Муся - доброе те-

плое имя для доброй теплой кошки. Другая - разноцветная, 
с хитрой мордашкой - вылитая Жанетта, как будто объелась 
чего-то французского. Последняя такая черно-белая и так 
спинку прогибала, что мне сказали: вылитая Спина. А дач-
ные собаки прибивались все характерные. Черныш - собаку 
назвали по ее масти. Второй - такой же, только мелкий - стал 
Чарли-маленький. Потом появилась подружка - логично было 
назвать ее Джуди.

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
российских флористов:

- На прошлой неделе ушла наша Фара - джек-рассел-терьер. 
Девочка была породистая, но не клубная. Вместе думали над 
именем с детьми, человечье имя давать не хотели. А у нее та-
кие большие круглые глаза - решили, что Фара. Она дожила 
до 13 лет - для собак этой породы это возраст под наши 90. 
Это была всеми любимая собака...

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава фермерского 
совета:

- Нашу кошку назвали Прися - это старое русское имя, она 
с детства была вредная, как Прасковья. Детей спрашивали: 
у вашей кошки фамилия Мельниченко? Ага, она фамилию 
оправдывала. Был Бума - белый бык, очень большой, краса-
вец, любимец всех коров. Почему такое имя? Бум - и всё! Он 
много лет прожил - уже солидный был, бородатый. Собака 
Натан, алабай, простое и опасное имя, и еще Дези. Есть коза 
Розочка, Рузя - она добрая, молочная, душистая.

Мария ВОРНАКОВА, бильдредактор 
«Комсомольской правды»:

- Кота назвали Кибо Донбассович. Кибо - с японского На-
дежда. Донбассович - потому что родился сразу после объ-
явления о начале спецоперации.

в стране и мире

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Официальный сертификат о том, 
что «КП» стала хранителем леопарда. 

На фото - та самая Толстушка.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

У «Комсомолки» 
появился 
свой леопард

 ■ ПАРАДОКС

Андрей ЗАЙЦЕВ

Дефицит кадров 
поможет нам 
преодолеть 
экономические 
трудности 
без тяжелых 
последствий, 
уверен эксперт.

Пока ведущие эконо-
мисты планеты гадают, 
наступит ли мировой 
кризис или стороной 
пройдет, бывший ми-
нистр финансов Миха-
ил Задорнов заявил: да 
он уже вовсю идет!

По словам Задор-
нова, к кризису при-
вело сразу несколь-
ко факторов. Это и 
торговые войны, и 
большие денежные 
вливания в экономи-
ку (естественно, на 
Западе - на нас такой 
фактор кризиса не об-
рушился). Все это вы-
лилось в высокую ин-

фляцию. Причем по 
всему миру. Даже во 
многих развитых стра-
нах рост цен составля-
ет 10 - 20%. А в разви-
вающихся (например, 
в Турции и Аргентине) 
превышает 100%.

- Одна из черт ны-
нешнего кризиса - со-
кращение реальных 
доходов населения 
(так называются на-
ши заработки с по-
правкой на инфляцию 
и за вычетом креди-
тов, «коммуналки» и 

прочих обязательных 
платежей. - Ред.). Для 
западных стран это 
катастрофа. Особен-
но для европейцев, 
которые десятиле-
тиями копят себе на 
пенсию, а потом в те-
чение года инфляция 
съела у них 20 - 30% 
от многолетних на-
коплений, - заявил в 
эфире Радио «Ком-
сомольская правда» 
(FM.KP.RU) Алексей 
Зубец, директор Ин-
ститута социально-

экономических иссле-
дований Финансового 
университета при пра-
вительстве РФ.

Но если кризис дей-
ствительно уже идет, 
что ждет простых рос-
сиян? По мнению на-
шего эксперта, в Рос-
сии будет обратная 
ситуация. Зарплаты в 
реальном выражении 
(за вычетом инфля-
ции) даже вырастут. 
Причина тому - низ-
кая безработица и де-
фицит кадров.

- Мы ожидаем ро-
ста реальных доходов 
в этом году примерно 
в полтора процента. 
То есть работающие 
по найму в России 
станут жить лучше, - 
прогнозирует Зубец.

Пятнистую девочку 
назвали в честь 

народного прозвища 
еженедельного номера - 

Толстушкой.

Финансовые 
вопросы 

и текущие 
проблемы нового времени 

обсуждаем 
в разделе «Экономика» 

на сайте KP.RU

Мировой кризис 
повысит доходы россиян
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«СДАЕМСЯ!»
- Как звать? - спрашиваю 

чумазого украинского мото-
стрелка, который, кажется, 
еще не успел до конца осо-
знать, что чудом остался жив.

- Юрий Гагарин, 1981 года 
рождения.

- Серьезно?
Десантники, взявшие тезку 

первого советского космо-
навта в плен, подтвержда-
ют - это его настоящее имя 
по военному билету. Да и 
родился он в Воронежской 
области, отец русский, мать - 
украинка. Спустя год семья 
переехала под Киев, в Брова-
ры. Пока был жив отец, связи 
с родственниками в России 
еще поддерживали, но после 
его смерти как отрезало.

Школа, ПТУ, срочка, ра-
бота на производстве рыб-
ного филе, мобилизация 18 
марта прошлого года, под-
готовка в Чернигове, затем 
переезды в охране штаба по 
разным областям, пока не-
легкая не закинула в леса под 
Кременной. Его последние 
часы на опорном пункте бес-
пристрастно зафиксированы 
на камеру наших разведчи-
ков. К съемкам боевых дей-
ствий с квадрокоптера за год 
мы успели привыкнуть, но 
штурмовики 98-й гвардей-
ской воздушно-десантной 
дивизии из Иванова смогли 
удивить. Смотрю на мони-
тор - как спецэффекты бое-
вика.

Сначала коптер на высоте 
человеческого роста летает 
буквально по лесу, мастерски 
обходя деревья и осматривая 
опорный пункт противни-
ка. Подлетает к блиндажам, 
зумом заглядывает внутрь, 
ищет движение. Затем по по-
зициям наносят удары - сна-
чала танками разматывают 
окоп, из него выбегают трое 
и запрыгивают в замаски-
рованное укрытие. В дело 
вступает наша штурмовая 
группа, забрасывая его гра-
натами. И вот первый вэсэ-
ушник осторожно вылезает 
на белый свет с поднятыми 
руками. За ним - еще один. 
Видимо, идет на крики на-
ших ребят…

- Слышу - кричат: «Сдавай-
тесь!» «Сдаемся!» - отвечаю. 
Вышли, руки подняли, - рас-
сказывает Юрий.

С АВТОМАТАМИ 
ПРОТИВ ТАНКОВ

- Офицеров с вами не было?
- Нет, нас трое было, - го-

ворит еще один пленный, ки-
евлянин Богдан Заболотный, 
стрелок отдельного пулемет-
ного взвода 58-й мотопехот-
ной бригады ВСУ.

В мирной жизни работал 
на почте, потом - газоноко-
сильщиком. Мобилизован, 
воевал в Бахмуте. Правда, 
уверяет, что больше прятался 
по укрытиям и почти не стре-
лял в сторону наших. Но это 
обычная история для плен-
ных, кому охота рассказывать 
о своих «боевых подвигах». 
Себе дороже.

- 7-го числа вышли на по-
зиции ночью. Сказали си-
деть. Оборонять, держать 
позиции. Ваши нас просто 
зафигачили - и все. Мы сразу 
не поняли, что произошло.

- Как вообще морально-
психологическое состояние 
личного состава?

- Наверное, такое же самое, 
как и у меня. Никакое.

- Ваши командиры что, не 
занимаются боевым духом 
солдат, что ли?

- Да там такое отношение… 
Просто посадили с автома-
тами против танков, против 
артиллерии. Сиди, держи. 
Складывается такое впечат-
ление, что выживешь ты эти 
три дня - хорошо. Завалят - 
так завалят.

- Три дня - это у вас рота-
ция?

- Да, но у нас по-разному 
люди сидят. В Бахмуте сутки 
через сутки меняли.

При мобилизационном 
«безлимите» Украина может 
себе это позволить.

- А штатная бронетехника 
есть? На чем вы перемещае-
тесь?

- На своих личных автомо-
билях. Мы ездим отдельно.

- Что значит личные авто-
мобили?

- То, что купил каждый сам 
себе с зарплаты.

Тут Богдан, скорее все-
го, лукавит. То, что отжали 
у местного населения. Ста-
ренькие «Жигули» да «Мо-
сквичи». Мирные украинцы 
часто жалуются на беспредел 
со стороны ВСУ. Рассказы-
вают, что для украинских 
захисников («защитников» 
по-укр.) все жители Донбас-
са - «колорады» да «сепары», 
а значит, можно без всяких 
угрызений совести «экспро-
приировать» то, что тебе по-
нравилось.

ПОДГОТОВКА 
«ПО-АНГЛИЙСКИ»

К слову, среди пленных 
редко попадаются жители За-
падной Украины. Такое ощу-
щение, что на передовую спе-
циально бросают выходцев 
из центральных и восточных 
регионов. Третий пленный, 
который сдался без боя, - из 
Днепропетровска. Алексан-
дру Моцуху повезло - к войне 
с «москалями» он готовился 
за границей. Правда, от за-
бугорного обучения номер 
пулеметного расчета, кото-
рый даже срочную службу не 
проходил, не в восторге. Его 
призвали в сентябре прошло-

го года. Трехнедельный курс 
молодого бойца на Украине, 
а затем стажировка в Брита-
нии.

- Мне кажется, это тупо от-
мывание денег, - говорит он.

- Почему?
- Потому что то же самое 

можно было и здесь, на Укра-
ине, пройти спокойно.

До границы с Польшей 
рекрутов довезли на автобу-
се, там пересадили в другой 
транспорт - и на аэродром. 
На обычном пассажирском 
самолете прилетели в Вели-
кобританию, приземлились 
ночью, снова в автобус и в 
учебный центр.

- Как проходило обучение?
- Так же, как и здесь. Упал, 

покопал, все то же самое, что 
и у нас.

- Инструкторы британские?
- Нет, канадские.
- Вас учили обращаться с за-

падными вооружением и во-
енной техникой?

- Нет. Мы проходили свое - 
АК-47.

- В Британии учили обра-
щаться с автоматами Калаш-
никова?

- Да.
- Сколько длились курсы?
- По-моему, три с полови-

ной недели.
- Какой был распорядок 

дня?
- В шесть часов встали, за-

рядка, душ, завтрак, потом 
пошли заниматься, либо по 
классам, либо посмотрели 
лекцию. Потом обед. Затем 
опять занятия. Ужин в шесть 
или семь вечера. Потом идем 
отдыхать и отбой в девять ве-
чера

- Что за занятия по классам?
- Разделили на группы. 

Нас 10 человек, допустим, у 
нас один инструктор. На эти 
3 - 4 дня - устройство автомата 
Калашникова. Следующие 3 - 
4 дня - как нужно одеваться, 
в какую погоду и время года. 
Дальше - стрельбы на разные 
дистанции. Сходим в лес, они 
там где-то что-то заминируют, 
а мы должны найти ловушки.

- То есть инженерная под-
готовка была?

- Это не инженерная под-
готовка, это просто знания 
на всякий случай.

- С вами занимались карто-
графией?

- Нет. Такого не было.
- Что было по окончании 

курсов?
- Вообще-то мы должны 

были проходить еще допод-
готовку у нас, кто на какую 
должность будет идти. Но 
что-то поменялось, и нас 
всех разбросали по подраз-
делениям.

Откровения украинских пленных:

Киев приносит в жертву 
необученных солдат, чтобы 
выиграть время для наступления

Александр КОЦ

Сдавшиеся 
военные ВСУ рассказали 
военкору «КП», 
как их 
в Британии 
канадцы 
учат… 
разбирать 
калашников.

Даже с учетом того, что Моцух может что-то недоговаривать, такое 
обучение выглядит, мягко говоря, нелепо. Канадские инструкторы в 
Великобритании учат украинцев собирать-разбирать русский авто-
мат Калашникова. Притом что сама Украина за год ведения боевых 
действий в самом масштабном конфликте со времен Второй миро-
вой войны получила такой колоссальный опыт, что вполне может 
обучать хоть канадцев, хоть англичан, хоть поляков.

Впрочем, в последнее время на Сватовском рубеже очень заметно, 
что на передовые рубежи Киев бросает слабо обученную пехоту. В 
то время как в тылу идет формирование профессиональных ударных 
корпусов, которые готовятся на западной технике к давно разре-
кламированному грядущему украинскому наступлению. А гагарины 
и моцухи - это разменная монета, жертвуя которой украинское ко-
мандование выторговывает время на подготовку штурмовых бригад.
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 ■ ОТ АВТОРА

Пехота - 
как разменная монета

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте Радио 
«КП» по четвергам в 19.00 (мск)

FM.KP.RU

Киевляне Богдан 
Заболотный (слева) 

и Юрий Гагарин 
еще не до конца поняли, 

как им повезло, 
что они попали в плен. 
А могли бы остаться 

под завалами опорника, 
который «разобрали» 

российские танки.
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ГАЗ ОСТАЛСЯ 
У НАРОДА

- За счет чего Виктор 
Степанович в конце 80-х 
стал начальником Газпрома? У 
него природная жилка была?

- Отчасти да. Еще будучи 
министром изучал, как такие 
отрасли работают в других 
странах. Думал, как должна 
выглядеть его отрасль завтра. 
И еще тогда он понимал, что 
дело идет к тому, что газовую 
отрасль надо преобразовывать 
в концерн. Чтобы уйти от госу-
дарства, от плановости, кото-
рая мешала развиваться. 

- Акции Газпрома тогда дава-
ли за ваучеры. Поэтому часть 
из них осталась у народа, а 
большая часть - у государства. 
Это Виктор Степанович не дал 
приватизировать компанию, как 
это сделали со многими други-
ми гигантами советской эко-
номики?

- Да, это была его идея и его 
команды, Рэм Иванович (Вя-
хирев - в 1993 - 2001 годах глава 
Газпрома), все его последо-
ватели поддержали эту идею.

- Почему Виктор Степано-
вич решил пойти в политику и 
стать премьером? Да еще и в 
90-е годы, когда все рушилось, 
к власти пришли младорефор-
маторы типа Гайдара и Чубайса. 
Ельцин уговорил его прийти им 
в противовес?

- Они с Ельциным были 
знакомы давно. Я думаю, что 
именно его влияние и сыгра-
ло ключевую роль в том, что 
Виктор Степанович возгла-
вил правительство. Я так по-
лагаю, сначала он ему пред-
ложил стать вице-премьером 
и возглавить топливно-

энергетический комплекс. 
Мне тогда папа говорил, что 
в конце 80-х они начали пре-
образовывать промышлен-
ность в концерн и химики. У 
химиков не получилось. А с 
Газпромом» вышло сильно. 

ИСКУСИТЕЛИ ВОКРУГ
- Когда Ельцин ложился на 

операционный стол, он пере-
давал Черномырдину ядерный 
чемоданчик. А мог ли он стать 
президентом, преемником Ель-
цина?

- Нет, не мог. По опреде-
лению. У него было убежде-
ние: президент доверил ему 
красную кнопку и страну, пока 
у него операция. Всё, ни боль-
ше, ни меньше. Я понимаю, 
о чем люди говорят: мог бы 
воспользоваться, захватить 
власть. Но он такой человек - 
предать не мог. Это не в его 
природе. Даже мысли не было.

- Его бы поддержали. Народ 
Виктора Степановича любил.

- Нашлось бы много нена-
вистников, которые раскрути-
ли бы это совершенно в дру-
гую сторону. Вот насколько 
вспоминаю, ни разговоров, 
ни мыслей таких у нас в семье 
не было. В кулуарах, в прави-
тельстве - не знаю. Но знаю 
из его же слов, что подходили, 
намекали: а почему бы и не 

воспользоваться. Да и страна 
была в таком хаосе - бери и иди 
дальше. Но тут - нет.

- А если бы Виктор Степано-
вич стал президентом, куда бы 
пошла страна?

- У меня нет сомнений, что 
он бы повел ее в том же век-
торе, что и сейчас: к поли-
тической, технологической, 
продовольственной незави-
симости. К самодостаточно-

сти. Только так. Но не берусь 
говорить, получилось бы.

ОН ЗНАЛ, 
ЧТО БУДЕТ МАЙДАН

- Еще один важный эпизод 
в истории Черномырдина-
переговорщика - это захват 
заложников в Буденновске. 
Многие обвиняют вашего от-
ца, что он дал боевикам уйти с 
заложниками... 

- Первостепенной была че-
ловеческая жизнь. В первую 
очередь жизнь заложников. 
Он понимал, что эти терро-
ристы далеко не уйдут. И мы 
сегодня знаем, что так и случи-
лось - большинство пойманы 
и убиты. А жизнь тех залож-
ников могла просто быть обо-
рвана. Даже если надо было 
пойти на переговоры с терро-
ристами, это его не коробило.

- Черномырдин был послом 
на Украине. Он же видел все 
эти майданы, украинизацию. 
Он мог что-то изменить?

- Он видел, говорил об этом. 
Но что можно было сделать? С 
позиций посла, наверное, ни-
чего. Он же был человек под-
невольный - лишь проводил 
политику страны. А политика 
была такая, чтобы располо-
жить их к себе. Те же ресурсы, 
которые мы давали, были не 
на рыночных условиях. Как 
человек он понимал, куда это 
может завести. Пытался го-
ворить об этом губернаторам, 
главам украинских регионов. 
Но как посол - был ограничен. 
Понимаете, уже тогда весь мир 
искал вину России. Боюсь, там 
бы еще раньше вспыхнуло. И 
обвинили бы во всем Россию.

УДЕРЖАЛ 
ОТ РАЗВАЛА

- Откуда у Виктора Степа-
новича был такой уникальный 
сплав косноязычия с красноре-
чием? С ним кто-то работал по 
этому поводу?

- Никто не работал. Я ду-
маю, это заложено его хариз-
мой. Воплощение харизмы, 
личности, темперамента, 
эмоций и давало рождение 
такому политическому эпо-
су, крылатым выражениям. 
Только самобытность лич-
ности причина этого всего.

- Что такое Виктор Черно-
мырдин? Это самородок, кото-
рый вынесло волной в бурное 
время?

- Историю вершат лично-
сти. Это самородок, который 
мог удержать страну от раз-
вала. Многие ругают 90-е, 
что было много ошибок. Так 
и есть. Мы из коммунисти-
ческой, социалистической 
страны превращались в ка-
питалистическую. Их и не 
могло не быть. Нельзя пере-
прыгнуть с первой ступеньки 
лестницы на десятую. Надо 
было пройти эти девять сту-
пенек. И в этом правитель-
стве - неопытном, не всегда 
дальновидном, его роль бы-
ла удерживающей. Он не дал 
сделать то, что могло бы быть. 
России просто не было бы. 
Даже сегодняшнее руковод-
ство, возможно, не собрало 
бы уже ту страну, какую мы 
сейчас видим.

Самому 
харизматичному 
премьеру России 

эпохи 90-х 
9 апреля 

исполнилось 
бы 85.

Козьма Прутков нашего времени
Виктор Степанович оставил нам свое богатейшее наследие 

коротких, но емких выражений, которые актуальны и сегодня. 
Не случайно же «Великого ЧВС» на полном серьезе на-

зывали златоустом. Сколько всего было «черномырдинок»? 
Однажды я насчитал около 650. А потом сбился со счета…
✓  «Не надо Путина за всякие случаи дергать».
✓  «Курс у нас один - правильный!»
✓  «Россия со временем может стать еврочленом».
✓  «Какую бы организацию мы ни создавали - получается КПСС».
✓  «Мы всегда можем уметь».
✓ «Где-то мы нахомутали».
✓ «Хуже водки лучше нет».
✓  «Есть еще время сохранить лицо. Потом придется сохранять 

другие части тела».
✓  «Мы с вами еще так будем жить, что наши дети и внуки 

нам завидовать станут!»
✓  «Нельзя думать и не надо даже думать о том, что настанет вре-

мя, когда будет легче».
✓  «Правительство - это не тот орган, где, как говорится, можно од-

ним только языком».
✓  «Отродясь такого не бывало, и опять то же самое».
✓  «Как кто-то сказал, аппетит приходит во время беды».
✓ «Секс - это тоже форма движения».
✓ «В харизме надо родиться».

И, конечно, знаменитое «Хотели как лучше, а получилось как всегда».
Собрание «черномырдинок» из книг Александра Гамова 

«Хотели как лучше...» и «Непарадные портреты».
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Черномырдин
в 1993 году 
тоже залез 

на танк.
 Но, слава 

богу, обошлось 
фотографией, 
а не стрельбой 
по парламенту. 

Сын Виктора Черномырдина:

Отцу предлагали захватить власть, 
пока Ельцин был в больнице

Валентин АЛФИМОВ

Накануне юбилея Виктора Степановича 
его сын Андрей Черномырдин (на фото) 
рассказал «Комсомольской правде», мог ли 
отец возглавить страну, как он спас Газ-
пром от разграбления и откуда брались его 
знаменитые высказывания.

КРЫЛАТЫЕ СЛОВА ЭПОХИ
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Это только с виду поездки премьера по стране были 
веселыми, как на фото, - 95-й год, Алтай. Местные 
мастера дарят главе правительства национальный 

костюм. Но в девяностых приходилось искать денег 
на зарплаты, настраивать экономику, социалку. 

И у Виктора Степановича это получалось. 

КСТАТИ
В день 85-летия 

Черномырдина в На-
дыме открылся новый 
аэропорт, названный 
в честь легендарного 
премьера России.
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Не секрет, что от санкций 
спасут огороды

Елена ОДИНЦОВА

«Дача нас прокормит!» - 
по традиции думают мно-
гие россияне в сложные 
времена. Но нынешние 
«сложные времена» не со-
всем стандартные. 

Некоторые иностранные 
компании отказываются 
поставлять в Россию то-
вары не только двойного, 
но и однозначного назна-
чения. В том числе и такую 
безобидную продукцию, 
как семена и садово-
огородный инвентарь. 
А заголовки уже второй год 
испуганно кричат: «Из-за 
санкций россияне останут-
ся без семян!», «Семенной 
картофель в России - на 50 
- 80% импортный!»

И вот наступает садово-
огородный сезон. «Ком-
сомолка» решила прове-
рить, а правда ли дачная 
посевная, а стало быть, 
и планы по самообеспе-
чению ягодами-овощами 
под угрозой?

«БОРЩЕВОЙ» НАБОР
В ближайшем Leroy 

Merlin все на своих обыч-
ных местах - и семена, и са-
довая техника, и сам ги-
пермаркет. И в «Ашане» 
«сезонные товары» на ра-
дость дачникам уже нагото-
ве, как ни в чем не бывало. 
А от ассортимента семян 
в интернет-магазинах 
в глазах рябит. 

Одних только помидоров 
десятки сортов, не говоря 
уж о всякой петрушке. Га-
зонокосилки, мотобло-
ки, насосы, генераторы, 
культиваторы, кусторезы 
и всякая всячина для рас-
сады и теплиц - да в любом 
количестве.

Семена - в основном 
российские. К нынешне-

му сезону наши 
производители 
основательно 
подготовились 
и включили 
«маркетинг для 
чайников». 

Сразу наты-
каюсь на отече-
ственный «На-
бор семян «Борщ» 
всего за 67 руб-
лей: там и свек-
ла, и морковка, 
и петрушечка 
с укропчиком. 
Говядины только 
нет. И правильно: 
нам, городским 
садоводам, умные 
научные названия 
ни к чему - лучше 
объясните, что 
за еда из этого вырастет. 

А у другого крупного 
производителя одни назва-
ния листовых салатов че-
го стоят: «Хрусть-Хрусть», 
«Обжорка»… Вы уже го-
товы немедленно бро-
ситься поднимать свою 
продовольственную без-
опасность собственными 
руками?

Голландские семена, 
кстати, тоже есть. И я бы 
не сказала, что их доля как-
то уж очень зримо умень-
шилась - в ассортименте 
для дачников и раньше 
преобладало отечествен-
ное.

Техника - преимуществен-
но китайская. Или россий-
ская с китайскими комплек-
тующими. А вот западная… 

Хотя нет, стоп. Снача-
ла мне показалось, что 
европейские марки ис-
чезли. Но это потому, что 
глаза искали привычные 
заученные названия типа 
Bosch. А если отвлечься 
от всем известных транс-
национальных брендов, 

то немецкая техника тоже 
представлена. Например, 
вот садовый инвентарь 
от Denzel никуда не делся.

Цена семян за год практи-
чески не изменилась. При 
этом, как радуют аналити-
ки Price.ru, большая часть 
дачной техники относитель-
но прошлого марта (когда 
резко взлетели цены на все) 
подешевела на 15 - 30%. Это 
касается как российских, 
так и импортных газоно-
косилок, культиваторов, 
мотоблоков.

БОЙТЕСЬ НЕ САНКЦИЙ, 
А МОШЕННИКОВ

- Что изменилось? Да для 
обычных садоводов-
дачников почти ничего, - 
подтверждает председатель 
общероссийской обществен-
ной организации «Садоводы 
России», основатель газеты 
«Ваши 6 соток» Андрей Ту-
манов.

Это для агрохолдингов 
проблема, если вдруг исче-
зает импортный семенной 
картофель определенного 
сорта, из которого хорошо 
получаются чипсы. У дач-
ников задача так не сто-
ит, да и объемы не те. Для 
шести соток некоторые 
вообще довольствуются 
собственными семенами, 
полученными из прошло-
годнего урожая. Да и во-
обще...

- Небольшие частные 
фирмы по-прежнему при-
возят в Россию семена да-
же из Штатов, не говоря 
уж о Голландии, - расска-
зывает Туманов. - То же 
и с саженцами. Подвои для 
питомников как завози-
ли в большом количестве 
из Польши, а здесь дора-
щивали, - так и продол-
жают это делать. Вообще 

российским дачникам грех 
жаловаться на ассорти-
мент - он огромен. Можно 
жаловаться на качество се-
мян, которые у нас прода-
ются. Но среднестатисти-
ческий наш дачник больше 
теряет на неправильной 
агротехнике. А еще боль-
ше - на том, что верит в чу-
до и обещания сказочного 
урожая без лишних хлопот 
и покупает семена и рас-
саду непонятно у кого «из 
интернета».

Стандартная схема раз-
водки желающих получить 
«суперурожай по новей-
шим технологиям» в этом 
сезоне никуда не делась 
и выглядит примерно так. 
В интернете рекламируется 
всякая «чудо-земляника» 
или «супертомат», кото-
рые дают небывало вы-
сокий урожай и при этом 
не требуют особого ухода. 
Речь необязательно о се-
менах, может быть и чудо-
средство из серии «капни 
четыре капли - и урожай 
утроится».

- И привлечь аферистов 
к ответственности доста-
точно сложно - ни одного 
такого случая не знаю, - го-
ворит Андрей Туманов. - 
К тому же семена - это ведь 
во всех отношениях лоте-
рея. Даже если самые зава-
лящие продать как «элит-
ный суперсорт» - у кого-то 
что-то, пусть и не в супер-
количестве, но может вы-
расти. Кстати, одну такую 
историю знаю. Работник 
фабрики, где делали за-
готовки из перца, решил 
от этого перца се-
мена не выбрасы-
вать, а продавать 
в интернете. Кот-
тедж человек по-
строил.

На грядки рассчитайсь!

Читайте 
на сайте «Как 

санкции на самом 
деле повлияли 

на российскую авиацию»

Наступает дачный 
сезон. Разбираемся, 
что у нас с садово-
огородными 
товарами 
и  не помешают ли 
западные 
ограничения 
вырастить урожай 
на своих шести сотках.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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КАКИЕ ТОВАРЫ 
СМЕТАЮТ ДАЧНИКИ

...из семян
 Розы  + 230%
 Огурцы  +96%
 Томаты  +67%
 Перец  +47%

...из техники для дачи и сада
 Бензопилы  +143%
 Электростанции и генераторы  +14%
 Секаторы и садовые ножницы  +14%
 Опрыскиватели  +14%

На что сильнее всего вырос спрос...

По данным Авито и Price.ru. 

По семенам сравнивалась середина февраля - 
середина марта 2023 г. с тем же периодом 2022 г. 
По технике - I квартал 2023 г. с I кварталом 2022 г.

%

Где и как покупать 
«правильные» 
семена
Советы от Андрея Туманова.

Если нет желания разбираться в си-
туации на рынке и достижениях рос-

сийской и зарубежной селекции, лучше 
приобретать семена в крупных сетевых 
гипермаркетах или через их интернет-
магазины. Они, как правило, работают с боль-
шими, известными и проверенными постав-
щиками.

Также смело можно покупать семена 
напрямую у крупнейших отечествен-

ных производителей - например, «Седек», 
«Аэлита», «Русский огород», «Гавриш», 
«Семко». У каждого из них есть официальный 
интернет-магазин.

- У такого «крупняка» тоже иногда бывают 
проколы, мы пока не достигли системы кон-
троля, при которой качество семян одина-

ковое во всех партиях. Но вероятность совсем 
уж наколоться гораздо меньше, - комментирует 
Андрей Туманов.

Информацию на упаковке стоит внима-
тельно изучить, но с пониманием, что она 

может быть чисто маркетинговой - описание сорта 
или гибрида будет «продающим», составленным 
маркетологом, а не селекционером.

Более объективное описание сорта есть 
в Государственном реестре селекционных 
достижений (https://reestr.gossortrf.ru/).

- Можно встретить сорта, которые там не заре-
гистрированы. Это необязательно означает, что 
они хуже (регистрация в реестре платная и не-
которые селекционеры на ней экономят. - Ред.). 
Но все же лучше выбирать зарегистрированные, 
селекционер хотя бы в этом случае берет на себя 
обязательства по районированию (то есть сорт 
подходит для разведения в конкретной климати-
ческой зоне), - поясняет Туманов.

Если на упаковке указан слишком дол-
гий срок реализации семян, это повод 

насторожиться. Как правило, нормально, когда 
это год после расфасовки, а не «до 2030 года» 
при расфасовке в 2022-м.

Суперурожайные сорта (реальные, а не 
от сказочников из интернета), как пра-

вило, довольно сложны в выращивании. 
Поэтому начинающим огородникам лучше за ни-
ми не гоняться, а выбирать то, что даже неопыт-
ным дачникам даст пусть не выдающийся, но все 
же урожай. Для климатической зоны, в которую 
входит Центральная Россия, «чайникам» лучше 
покупать раннеспелые сорта овощей - они с боль-
шей вероятностью успеют вызреть при любых 
погодных условиях.

Сходил, подумал, заплатил.
- Главный мой совет: не ходите по садовым 

центрам и магазинам с деньгами, - говорит Андрей 
Туманов. - Пришли туда без денег - посмотрели, 
записали нужные названия. Ушли, дома включили 
компьютер, проверили, что есть что, выбрали. 
Отсчитали нужное количество денег. И пошли ку-
пили. Все - вы сэкономите как минимум половину. 
Любой садовод на голову немножко «отъехавший», 
а весной тем более. Поэтому покупают вдвое 
больше, чем нужно, всего - от семян до техники. 
А потом это валяется, поскольку не нужно. При-
чем, как ни странно, это наиболее характерно для 
небогатых людей - для будущего урожая ничего 
не жалко.
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Чтобы не наступать на старые грабли, 
многие россияне в нынешнем году решили вернуться 

на свои «фазенды» и кормить себя сами.

ВАЖНО!
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Лариса СТЕПАНОВА

В Самаре провели 
расширенное заседание 
областного оргкомитета 
«Победа».

В Самаре 7 апреля 2023 года под 
председательством Губернатора Дми-
трия Азарова состоялось расширен-
ное заседание областного оргкомите-
та «Победа». В нем приняли участие 
ветераны, Герои России, Герои Со-
циалистического Труда, Почетные 
граждане, военнослужащие - участ-
ники специальной военной операции 
и члены их семей, а также представи-
тели трудовых коллективов, бизнес-
сообщества, руководители органов 
власти, депутаты различного уровня, 
главы муниципальных образований, 
представители молодежных объеди-
нений.

«ПРАЗДНИК, ДОРОГОЙ СЕРДЦУ 
КАЖДОГО»

- День Победы - праздник, дорогой 
сердцу каждого россиянина, его чтят в 
каждой семье, - отметил Дмитрий Аза-
ров. - Та Победа была добыта ценой 
невероятных усилий всей страны. И 
сейчас, когда наша страна вновь ведет 
бой против нацистов, помнить о под-
виге наших предков особенно важно. 
Мы обязаны позаботиться о ветеранах 
Великой Отечественной войны и о 
семьях современных героев. И наша 
важнейшая задача - сохранить и пере-
дать историческую память о Великой 
Победе потомкам.

На совещании обсудили меры под-
держки ветеранов, проживающих в 
Самарской области. Как отметила ми-
нистр социально-демографической и 

семейной политики региона Регина 
Воробьева, сегодня на территории Са-
марской области живет 9238 ветеранов 
ВОВ и приравненных к ним лиц.

- В нашем регионе все нуждающие-
ся в жилье ветераны Великой Отече-
ственной войны обеспечены на 100%, 
- рассказала Регина Воробьева. - Наш 
регион один из немногих субъектов 
РФ, в котором обеспечиваются жи-
льем граждане, проработавшие в ты-
лу в период Великой Отечественной 
войны. С 2014 по 2022 год (за 8 лет) 
обеспечено жильем 1 017 тружеников 
тыла. Данная работа сегодня продол-
жается. Также ветераны получают все 
положенные льготы и соцуслуги.

УВЕКОВЕЧИТЬ ПАМЯТЬ
Во время совещания выступающие 

рассказали о серьезной работе по па-
триотическому воспитанию, которая 
ведется в Самарской области. Напри-
мер, в 2022 году в школах региона 
появилось 503 именных «Парты ге-

роя». А молодежь активно участвует 
в патриотических акциях и помогает 
бойцам СВО - ребята плетут маски-
ровочные сети, шьют тактические 
носилки и т.д.

Серьезная работа идет по увекове-
чению памяти погибших при защите 
Отечества. В прошлом году было от-
ремонтировано 19 воинских захоро-
нений, установлено 5 мемориальных 
знаков, в надлежащий вид приведе-
но 12 мемориальных сооружений. В 
Большечерниговском и Похвистнев-
ском районах перезахоронены останки 
погибших в Великую Отечественную 
уроженцев Самарской области.

- В 2023 году запланировано выделе-
ние субсидий на сумму свыше 4,4 млн 
рублей на восстановление 40 воинских 
захоронений, - отметил руководитель 
департамента по вопросам обществен-
ной безопасности Самарской области 
Александр Винников. - Кроме того, 
до 9 мая будут проведены работы по 
благоустройству мемориалов.

ПАРАДЫ, КИНОПОКАЗЫ 
И БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

Также на совещании обсудили под-
готовку к проведению Парада По-
беды. Известно, что первые меро-
приятия, посвященные праздничной 
дате, пройдут уже в конце апреля. А 
1-6 мая в Самаре пройдет междуна-
родный фестиваль антифашистской 
песни «Гитары в строю».

Только в Самаре пройдет всего бо-
лее двух тысяч мероприятий, посвя-
щенных 78-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне. Сре-
ди них уже известные всем акции: 
«Ветеран живет рядом», «Георгиев-
ская ленточка», «Вахта памяти», «Мы 
помним ваш подвиг». Будут прово-
диться мини-парады, кинопоказы 
под открытым небом, спортивные 
мероприятия. Специальная празд-
ничная программа подготовлена для 
участников СВО, которые находятся 
на лечении в госпитале. Патриотиче-
ские программы пройдут в городских 
парках и скверах

А 9 мая на площади Куйбышева 
пройдет традиционный Парад, за-
вершением которого станет шествие 
Бессмертного полка. Вечером горо-
жан ждет концерт и салют.

- Люди помнят о Великой Отече-
ственной войне и готовы защитить 
нашу Родину сегодня. Желаю, чтобы 
понимание событий прошлых лет и 
сегодняшних дней было с нами до 
конца существования земного шара. 
У всех - от малых детей до стариков. 
Чтобы все знали, что такое Родина 
и как за нее надо бороться, - сказал 
в завершение Герой Социалистиче-
ского Труда, Почетный гражданин 
Самарской области Максим Ово-
денко.

Героям - достойную память

Дмитрий Азаров отметил: очень важно сохранить и передать 
историческую память о Великой Победе потомкам.
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Анна ФЕДОРОВА

Три многодетные 
семьи из Самарской 
области получат 
награду 
президента.

ЗАМЕЧЕНЫ 
И ОТМЕЧЕНЫ

Сразу несколько многодетных 
семей из Самарской области по-
лучат государственную награду. 
Указом президента РФ семьи Ро-
мановых и Кураевых удостоены 
ордена «Родительская слава», а 
семье Осыдченко вручат медаль 
ордена. 

В семье Осыдченко из Жигулев-
ска - восемь детей: старшие уже 
студенты, младшей Александре 
всего год. Несмотря на занятость, 
многодетная мама Анастасия Вла-
димировна участвует в реализа-
ции проекта «Шьем добро», из-
готавливая трикотажные изделия 
для семей в трудной жизненной 
ситуации, и в акции «Неделя до-
бра» - шьет необходимые вещи 
для бойцов СВО. Анастасия и ее 
супруг Сергей - медики, и дети 
идут по их стопам: старшие до-
чери, Полина и Ксения, - студент-
ки Тольяттинского медицинско-
го колледжа. Матвей учится на 
сварщика и принимает активное 
участие во всех спортивных со-
ревнованиях и спартакиадах, а 
школьники Мария, Сергей и Роман 
посещают различные секции и 
помогают родителям. 

ЗАДАЧА РОДИТЕЛЕЙ - 
ВОСПИТАТЬ, 
ГОСУДАРСТВА - 
ПОДДЕРЖАТЬ

Николай и Ирина Кураевы из 
Чапаевска женаты 24 года и яв-
ляются родителями тринадцати 
детей. Отец семейства работает 
газоэлектросварщиком, мама за-
нимается воспитанием сыновей и 
дочерей. Ребята прекрасно игра-
ют на музыкальных инструментах 
и рисуют, родители и дети отме-
чены многочисленными грамота-
ми и благодарностями за успехи 
в учебе и общественной жизни. 
Члены семьи заботятся друг о 
друге, а о семье - государство: в 
2018 году соцвыплата из резерв-
ного фонда губернатора Самар-
ской области помогла Кураевым 
достроить дом, в 2021 - купить 
микроавтобус.

- Мы счастливые люди! - Считает 
Ирина Кураева. - Очень приятно и 
трогательно, когда страна, в ко-
торой мы живем и растим детей, 
проявляет о нас заботу. Такая 
награда и внимание - это, конеч-
но, большая ответственность. Мы 
поддерживаем исконно-русскую 
традицию - достойно воспитывать 
детей и быть многодетными роди-
телями. Надеемся, что наши дети 
продолжат наш замечательный 
путь!

Супруги Романовы из Безен-
чукского района вместе четверть 
века, воспитывают двенадцать де-
тей. Андрей Борисович - профес-
сиональный строитель, Надежда 
Ивановна посвятила себя детям 
и ведению домашнего хозяйства. 
Старшие сыновья, закончив ме-
дицинский колледж, работают: 
Андрей - спасателем, Марк - мед-
братом на скорой помощи. Стар-
шая дочь Маргарита после учебы 
работала медицинской сестрой 
в самарском ковидном госпита-
ле, сейчас находится в декрете. 
Студенты Артур и Вениамин полу-
чают среднее профессиональное 
образование. Ольга, Лилия, Еле-
на, Ирина, Петр и Роман учатся 
в школе, Давид посещает разви-
вающие занятия в учреждениях 
дополнительного образования. У 
Романовых много наград, в том 
числе Почетная грамота губерна-
тора Самарской области за боль-
шой вклад в воспитание детей, 
укрепление семейных традиций.

- Мы рады, что наш скромный ро-
дительский вклад в воспитание де-
тей оценен на уровне президента 
Российской Федерации, - говорят 
супруги. - Мы оба из многодетных 
семей, но никогда не думали, что 
наша семья будет настолько много-
численна. Это стало возможным и 
благодаря существенной поддерж-

ке многодетных семей, которая 
оказывается со стороны губер-
натора Самарской области и пре-
зидента Российской Федерации. 

В Самарской области семьи с 
детьми получают социальную под-
держку с момента рождения ре-
бенка и до его совершеннолетия 
- это приоритетное направление 
государственной политики. 

- Дружная семья является за-
логом единой и великой России, 
- отмечает губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров. - Ме-
ня искренне радует, что в нашей 
многонациональной губернии, где 
веками в мире и дружбе жили 
представители разных народов, 
много больших, счастливых се-
мей.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

«Родительская слава»:

Орден за любовь

Кураевы уверены: чем больше детей, 
тем семья счастливее.
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Жанна ШАТАЛИНА

На 
Новокуйбышевском 
НПЗ отметили 
День здоровья.

Здоровье - одна из глав-
ных ценностей человека, и 
чтобы об этом не забывать, 
во всем мире 7 апреля от-
мечается День здоровья. 
Это важный праздник для 
каждого, кто заботится о 
своем благополучии, теле 
и крепком духе. 

НЕОБЫЧНАЯ 
РАЗМИНКА

За здоровый образ жиз-
ни, который влияет на ее 
качество и продолжитель-
ность, борются не только 
общественные организа-
ции и государство, но и 
предприятия. 

Жизнь и здоровье со-
трудников - приоритет 
дочерних обществ НК 
«Роснефть», которые раз-
вивают культуру здорового 
образа жизни и всесторон-
не поддерживают спорт.

Одно из таких - Новокуй-
бышевский НПЗ. В этом 
году он подошел к органи-
зации праздника с особен-
ным энтузиазмом, устроив 
в обеденный перерыв на 
центральной площади заво-
да занятие йогой для всех 

желающих. Десятки за-
водчан под руководством 
опытного тренера осваива-
ли азы индийских практик. 
Среди желающих укрепить 
мышцы и дух был начальник 
отдела развития персонала 
Александр Обрезков.

- Я работаю с молоде-
жью, а молодые специали-
сты - за здоровый образ 
жизни. Эмоции только по-
ложительные от мероприя-
тия. Сам я очень люблю бег 
и лыжи. Наше предприятие 
развивает традиции спорта 
и здоровья, а тысячи за-
водчан вместе с членами 
семей с удовольствием 
поддерживают эти идеи, - 
поделился впечатлениями 
Александр. 

ВИТАМИННЫЙ ЗАРЯД
Спортивная разминка ста-

ла кульминацией мероприя-
тий, подготовленных для со-
трудников НК НПЗ. С утра 
их на проходной встречали 
апельсинами, а в столовой 
угощали витаминными со-
ками и овощными переку-
сами.

- Сегодня нам устроили на-
стоящий праздник, все так 
ярко, живо, вкусно. Такие 
мероприятия разбавляют 
рутину и напоминают нам о 
важности здоровья, а также 
вдохновляют на правильный 
образ жизни, - говорит стар-
ший лаборант химического 
анализа Анастасия Морозова.

Семья Анастасии - спор-
тивная, сама Настя 12 лет 

занимается танцами, а муж 
увлекается смешанными еди-
ноборствами.

На заводе не забывают и о 
тех, кто отдал предприятию 
много лет своей жизни. По-
стоянными участниками всех 
заводских мероприятий явля-
ются ветераны НК НПЗ. 

- Мы благодарны нашему 
заводу за то, что никогда не 
обделены вниманием, что не 
остаемся в стороне. В меро-
приятии, посвященном Дню 
здоровья, с удовольствием 
приняли участие, так как 
здоровье и правильный об-
раз жизни - это то, к чему 
мы все должны стремиться. 
И я рада, что наше предпри-
ятие уделяет этому большое 
внимание, - говорит член Со-

вета ветеранов предприятия 
Татьяна Дик.

ПРИОРИТЕТ - 
ЗДОРОВЬЮ

День здоровья для ново-
куйбышевского завода - не 
случайный праздник. Практи-
чески с основания он имеет 
давние спортивные традиции. 
Одна из них - корпоративная 
спартакиада между подраз-
делениями, в которой ежегод-
но принимают участие более 
1000 работников в 15 видах 
спорта. На предприятии рабо-
тают 32 спортивные секции и 
оздоровительные группы. В 
зимнее время на базе завод-
ского детского оздоровитель-
ного лагеря имени Гагарина 
работает лыжная база.

А семейные спортивные 
праздники проходят при пол-
ном аншлаге, так как в них 
любят принимать участие не 
только сами заводчане, но и 
члены их семей, ветераны и 
горожане. 

Все большие обороты каж-
дый год набирает движение 
ГТО. В 2022 году 150 работ-
ников и члены их семей в рам-
ках заводского фестиваля 
приняли участие в сдаче норм 
ГТО, выполнив необходимые 
нормативы для знаков отли-
чия. Помимо этого команда 
предприятия является неодно-
кратным победителем регио-
нального фестиваля ГТО.

Особой любовью заводчан 
пользуется беговой клуб, 
который в прошлом году 
собрал 200 сотрудников и 
членов их семей на регуляр-
ных тренировках. Как итог - 
спортсмены приняли участие 
в 12 любительских забегах в 
Самарской области, Москве 
и Башкортостане, поднима-
ясь на различные ступени 
пьедестала почета.

Такая большая работа, на-
правленная на здоровый об-
раз жизни, не могла остаться 
без внимания, и в феврале 
2023 года Новокуйбышев-
ский НПЗ стал обладателем 
Гран-при Всероссийского 
конкурса «Российская орга-
низация высокой социальной 
эффективности». 

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Зарядились энергией и витаминами

Обеденный перерыв заводчане посвятили спортивной разминке.
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Эксперты сервиса SuperJob в оче-
редной раз позволили россиянам по-
мечтать, попросив их ответить на при-
ятный вопрос: «Сколько денег в месяц 
вам достаточно, чтобы чувствовать себя 
по-настоящему счастливым человеком?»

Отвечать могли только совершенно-
летние жители страны. В итоге «иде-
альной» для россиян стала бы зарплата 
в 195 тысяч рублей в месяц. И это, к 
слову сказать, на 10 тысяч мень-
ше, чем во время предыдущего 
опроса, который проводился 
в октябре 2022 года. Причем 
мужчины хотели бы зараба-
тывать больше женщин на 
30%, и специалисты объяс-
няют это их ответственностью 
за свою семью и более высокими 
амбициями. 

Проанализируем и другие результаты: 
топ-3 получившегося рейтинга ожида-
емо заняли москвичи с желае-мой зар-
платой в 260 тысяч рублей, далее идут 
жители Северной столицы - 230 тысяч, 
за ними специалисты из Владивостока 
- 220 тысяч.

Среди жителей городов-миллион-
ников из Приволжья самые высокие 
запросы оказались у нижегородцев и 
пермяков. Они мечтают о зарплате в 
200 тысяч рублей. Хотя еще полгода на-
зад их «зарплата мечты» составляла 180 
тысяч рублей.

Далее идет Казань с результатом в 195 
тысяч рублей, прирост также составил 20 

тысяч рублей. Следующее место в опросе 
заняли жители Уфы. Для комфортной и 
счастливой жизни им хватило бы 190 ты-
сяч рублей в месяц, и это на пять тысяч 
больше, чем осенью 2022-го. 

Далее места разделили Самара и Пен-
за, их «зарплаты мечты» составляют по 
185 тысяч рублей. Ожидания жителей 
Пензы выросли за полгода на 22 тысячи, 
а самарцев - на 17 тысяч.

В конце рейтинга расположились 
оренбуржцы - им для счастья нужен 
заработок в 177 тысяч рублей, жители 
Ижевска со 175 тысячами и Ульяновска 
со 170 тысячами рублей.

- Эти суммы желаемых заработков 
предполагают, что человек уже не будет 
думать о своих расходах и часть денег 
сможет откладывать на отпуск или по-
купку чего-то весомого: квартиры или 
автомобиля, - говорит финансист Эдуард 
Матвеев. - И желаемые зарплаты, без-
условно, помогут людям жить комфор-
тно, но реальны ли они? Это смотря в 
каком секторе. Например, сейчас спрос 
на айтишников в нашей стране очень 
большой, и не секрет, что молодые лю-
ди, работающие в этой сфере, зараба-
тывают от 150 тысяч рублей и выше и за 
копейки они никогда работать не будут. 

Менеджеры и топ-менеджеры в больших 
компаниях тоже получают аналогичные 
суммы, ну и, естественно, предпринима-
тели, у которых в найме работают люди. 

Также если работник умеет делать то, 
чего не могут делать многие, то и он тоже 
может зарабатывать большие деньги. К 
примеру, если вам нужно установить 
обычную раковину, то любой сантехник 
за две тысячи руб-лей сделает вам это. 
А если раковина стоит 200 тысяч, то в 
городе найдется лишь несколько специ-
алистов, которые сумеют это правильно 
сделать. И они за свою работу оправдан-
но возьмут 15 тысяч рублей. 

Какая ты - зарплата 
моей мечты?

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Самые высокие 
запросы - 
у нижегородцев и пермяков, 

самые скромные - 
у жителей Ульяновска.

В 
реальности 

жители 
Приволжья 

зарабатывают 
в 4 - 5 раз меньше, 

чем мечтают.

Город Деньги 
для счастья 
(тыс. руб.)

Нижний 
Новгород

200 

Пермь 200 
Казань 195 

Саратов 192 
Уфа 190 

Пенза 185 
Самара 185 

Оренбург 177 
Ижевск 175
Киров 172

Ульяновск 170
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Марина ДОЛГОВА,  
Дарья ЧИСТОПРУДОВА  
(«КП» - Ульяновск»)

Ульяновец хотел  
удивить жену, 
а заставил ахнуть 
весь город.

СЮРПРИЗ 
ДЛЯ ВСЕГО ДОМА

Житель Ульяновска, пыта-
ясь вымолить прощение у же-
ны, усыпал двор многоэтажки 
цветами. Сергей, находясь на 
грани развода, решил во что бы 
то ни стало вернуть располо-
жение любимой и заказал 3001 
розу, потратив на них около 
300 тысяч. 

Розовая поляна возле подъ-
езда, в котором живет Евгения 
(так зовут жену героя. - Авт.), 
появилась незадолго до того, 
как женщине нужно было вес- 
ти ребенка к врачу. Сам же 
мужчина в этот день был на 
вахте в другом городе, поэто-
му никаких романтических 
поступков супруга не ожидала.

- Муж позвонил дочке и ска-
зал: «Вы должны выйти с ма-
мой из дома в определенное 
время. Не давай ей это сделать 
раньше». Мы должны были в 
тот день ехать к ортодонту к 11 
утра, - вспоминает Евгения. - 
Разумеется, дочка разговор с 
отцом держала в секрете.

Первой сюрприз оценила 
соседка Жени, которая в мо-
мент доставки цветов была на 
балконе.

- Она увидела, как подъеха-
ла машина, начали выходить 
люди с огромными охапками 
цветов и раскладывать их. Розы 
привезли сразу с базы. Говорят, 
что всю ночь их собирали.

Выйдя из подъезда, Евгения 
обомлела, не могла поверить 
своим глазам. Буквально каж-
дый миллиметр асфальта был 
устелен цветами - жел-
тые, красные, розо-
вые, белые - разных 
оттенков и аромат-
ные. Казалось, что 
эти розы сбросили 
с вертолета. Дочка, 
стоявшая рядом, толь-
ко и вымолвила: «Мама, 
это все от папы!»

ЦВЕТЫ РАЗДАВАЛИ 
ПРОХОЖИМ

Евгения и Сергей в браке 16 
лет, воспитывают троих детей. 
Счастливая семейная жизнь 
начала расклеиваться в про-
шлом году. Эти сложности 
привели Евгению в загс с за-
явлением о разводе. У них уже 
было два судебных заседания, 
третье, окончательное, наме-
чено на апрель.

Супруг, осознав, что может 
потерять любимую женщину, 
решил удивить ее.

- Муж сказал, что хотел уви-
деть мою улыбку. Но если бы 
это была 101 роза, моя улыб-
ка тоже была бы, но он хотел 
шокировать, - рассказывает 
Евгения. 

Народ в соцсетях активно 

дискутирует, а стоило 
ли тратить такие день-

жищи на цветы, которые че-
рез день-другой завянут? Мол, 
куда практичнее подарить то, 
что останется на память. На-
пример, красивое украшение, 
шубу или даже недорогую ма-
шину.

- Раньше я была против, что-
бы мне дарили цветы, - по мне, 
это бесполезная трата денег, 
- объясняет Евгения. - Но лет 
пять назад я пришла к тому, что 
хочу таких жестов. Поняла, что 
эмоции от цветов бесценны. 
И муж знал, что зацепит меня 
таким сюрпризом.

Придя в себя, героиня с 
детьми задумались, что делать  
с такой горой роз. Часть от-
несли домой, но собрать все 
было нереально - не хвати-
ло бы и нескольких ванн. 
Стали раздавать цветы соседям 
и прохожим. И даже провели 

розыгрыш в чате дома: кто уга-
дает количество цветов - полу-
чит букет.

- Еще несколько букетов я 
сложила в машину, отвезла 
маме и сестре. Потом написа-
ла в чат, мол, выходите и кому 
нужно, забирайте. К полудню, 
когда мы вернулись от врача, 

во дворе уже не было ни одного 
цветочка, - улыбается Женя.

Удалось ли супругу растопить 
сердце жены, пока не ясно. 
Женщина еще не забрала за-
явление из загса. Сергей же го-
ворит, что, даже если расторже-
ние их брака все же состоится, 
он женится на Евгении снова.

Приволжье

Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Когда загорелась 
котельная, малыш 
громко закричал  
и разбудил маму.

- Нашего двухлетнего 
Вадима мы сейчас анге-
лом-хранителем зовем, 
- говорит Лидия Яхина, 
многодетная мама из села 
Бардабашка в Пермском 
крае. - Именно он помог 
мне в эти страшные мину-
ты, и мы сейчас все живы. 

ЧП в частном доме, где 
живет многодетная семья, 
случилось ночью 6 апре-
ля. Лидия в этот момент 
была с четырьмя детьми 
одна, ее муж Рустам - на 
работе. Он строитель, 
уезжает возводить дома 
сразу на несколько дней. 

- В половине первого 
ночи трое старших детей 
уже спали - им нужно рано 

вставать в школу, - вспо-
минает Лидия. - Младший 
Вадим смотрел мультики, 
а я рядом с ним лежала 
на диване. Чувствую, у 
меня глаза закрываются. 
Уснула и в какой-то мо-
мент сквозь сон услыша-
ла громкий крик сынишки. 
Открываю глаза - вокруг 
темно, голова мутная, и 
я уже задыхаться начала. 
Оказалось, это выключил-
ся свет, погас телевизор  
- и Вадим испугался.

Единственный источник 
света шел со второго эта-
жа: из-за неисправной 
проводки загорелась ко-
тельная.

- В голове одна мысль 
запульсировала: главное 
детей из пожара спа-
сать, остальное не важ-
но! - вспоминает женщина. 
- Все они спали каждый 
в своей комнате, по- 
этому я схватила младше-
го на руки, побежала к 

ним и закричала: «Пожар, 
вставайте!» Первым про-
снулся старший, 14-лет-

ний сын, он забежал на 
кухню и несет мне воду 
в тарелке: «Мама, давай 

я помогать тушить тебе 
буду».

Но Лидия сказала, что 
всем срочно нужно выхо-
дить на улицу. Она разбуди-
ла 10-летнюю дочку, дала 
ей малыша и побежала бу-
дить 9-летнего сына. Маль-
чик уже успел надышаться 
дымом и еле проснулся. 

- Веду его к выходу, а 
там остальные дети сто-
ят - не знают, что делать, 
- рассказывает Лидия. - Я 
схватила куртки, галоши 
и вывела всех на улицу. 
Одела и сказала бежать 
к соседям, будить их и вы-
зывать МЧС.

Когда дети были в без-
опасности, отважная 
женщина начала тушить 
пожар: взяла в бане вед-
ро воды, зашла в дом и 
вылила его. Но дыма было 
так много, что она начала 
задыхаться. Тогда Лидия 
попыталась вынести хотя 
бы документы, но тоже не 

смогла: упала и на улицу 
выбиралась практически 
на ощупь.

Ночью, когда пожарные 
уже заканчивали тушить 
дом, приехал глава семьи.

- Ты настоящий герой у 
меня, Лида, деток спасла, 
и это главное, - обнимал 
супругу мужчина. - А со 
всем остальным мы обя-
зательно справимся, не 
переживай! 

В пожаре у многодетной 
семьи сгорело все иму- 
щество. Купить детям 
одежду для школы на пер-
вое время помогли мест-
ные предприниматели. 

- Не забыли мы и Вади-
ма - купили ему новую ма-
шинку - в знак благодар-
ности за то, что он всех 
нас спас, все его игрушки 
тоже сгорели, - говорит Ли-
дия. - Также нам предстоит 
строить новый дом, чтобы 
нашей большой семье бы-
ло где жить. 
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Двухлетний Вадим спас на пожаре всю семью
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На этот ковер из цветов мужчина 
потратил около 300 тысяч рублей.

Маленького Вадима (на фото он с мамой)  
в семье теперь называют 

ангелом-хранителем.
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Евгения 
сюрприз 
оценила,  

но заявление  
о разводе еще 

не забрала.

3001 роза за прощение 
любимой
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В приволжских регионах 
на две недели раньше сошел 
снег, и кикшеринговые 
компании уже в конце 
марта вывели на улицы 
первые электросамо-
каты. И сразу же в 
сводках происшест-
вий появились пер-
вые сведения об 
авариях с их учас-
тием.

Так, в Казани води-
тель «Киа Рио» сбил 28-лет-
нюю женщину, которая ехала 
на электросамокате по пеше-
ходному переходу. К счастью, 
она сильно не пострадала - ей 
обработали ссадины в боль-
нице и отпустили домой. 

3 апреля в Нижнем Нов-
городе произошли сразу две 
аварии. Днем автомобиль 
сбил 23-летнюю девушку, 
которая также не спешилась 
на пешеходном переходе. 
Ее пришлось госпитализи-
ровать. Вечером под колеса 
внедорожника попал 30-лет-
ний нижегородец, он тоже 
пересекал дорогу на своем 
самокате. И также угодил на 
больничную койку.

На этот раз пострадавшие в 
этих ДТП не смогут рассчи-
тывать на какую-либо ком-
пенсацию от водителей. Если 
раньше электросамокатчиков 
приравнивали к пешеходам, 
то сейчас самокаты с мо-
торчиком признали транс-
портным средством, добавив 
отдельный раздел в прави-
лах дорожного движения, 
касающийся СИМ - средств 
индивидуальной мобиль-
ности. И отныне, согласно 
этим правилам, пересекая 
дорогу, нужно обязательно 
сойти с электросамоката и 
идти пешком.

КОМПАНИИ 
НАРАЩИВАЮТ «ФЛОТ»

Узаконили электросамо-
каты в ПДД не случайно. 
В прошлом сезоне в ДТП с 
участием самокатов погиб-
ли 19 человек, 870 получили 
ранения. Аварии были самые 

разные: с самокатов падали и 
насмерть разбивались малы-
ши. Лихие самокатчики сби-
вали с ног детей и взрослых, 
гибли под колесами автомо-
билей, врезались в бетонные 
ограждения и стены домов. 

Замкнула пятерку анти-
лидеров по количеству ДТП 
с участием средств инди-
видуальной мобильности 
Нижегородская область, ее 
опередили лишь Москва, 
Санкт-Петербург, Красно-
дарский край и Тюменская 
область.

В этом году на улицах при-
волжских городов электро-
самокатов станет еще больше 
- мобильный транспорт, ко-

торому не страшны дорож-
ные пробки, полюбился го-
рожанам, и кикшеринговые 
компании решили пойти им 
навстречу. 

Например, в Казани опе-
раторы Whoosh планируют 
увеличить число самокатов 
до 2,8 тысячи, URent - до 2,3 
тысячи, «Яндекс» - до 2,4 ты-
сячи электросамокатов. 

В Перми Whoosh собира-
ется нарастить свой «флот» 
в полтора раза, до 3 тысяч 
штук, а Urent - вдвое, до 2 
тысяч самокатов. 

НИ КАПЛИ АЛКОГОЛЯ
- Теперь запрещено, напри-

мер, на самокатах пересекать 
дорогу, не спешившись, и это 
объяснимо, - говорит началь-
ник отдела пропаганды без-
опасности дорожного движе-
ния ГИБДД управления МВД 
России по Перми Владимир 
Яцук. - Только представьте 
себя на месте водителя: вы 
подъезжаете к перекрестку, 
пешеходов рядом не видно, 
и вдруг откуда ни возьмись 
на дорогу выскакивает лихач 
на электросамокате. Или во-
образите такую ситуацию: 
где-то есть выделенная ве-
лодорожка. Теперь электро-
самокатчики обязаны пере-

двигаться только по ней, а не 
лавировать среди пешеходов 
на тротуаре, рискуя сбить 
кого-то с ног. 

Также правилами допуска-
ется лишь в отдельных слу-
чаях выезжать на электро-
самокате на правую обочину 
автодороги - тогда, когда на 
этой улице нет ни тротуаров, 
ни велодорожек. И только на 
самокате, который оборудо-
ван фарой, звуковым сигна-
лом, тормозами и светоотра-
жателями.

При этом запрещено выез-
жать на скоростную автотрас-
су с разрешенной скоростью 
движения свыше 60 киломе-
тров в час. И самокаты в лю-
бом случае должны ехать по 
ней не быстрее 25 километ-
ров в час.

Ездить по двое на мобиль-
ных средствах также запре-
щено, разве что их конструк-
ция изначально рассчитана 
на двоих. Этот запрет также 
выстрадан печальной статис-
тикой: покатушки родителей 
с детьми в качестве пассажи-
ров нередко заканчивались 
плохо.

И, разумеется, нельзя вста-
вать на электросамокат в со-
стоянии опьянения.

В дополнение к новым пра-
вилам движения в регионах 
вводят свои ограничения. 
Например, в столице Татар-
стана в 60 зонах ограничили 
скорость передвижения на 
электросамокатах до 15 ки-
лометров в час, а в 9 и вовсе 
запретили езду на них. По-
добные запреты для наиболее 
людных мест устанавливают 
и в других городах При-
волжья. В Нижнем Новго-

роде, например, самокатчи-
кам придется спешиться на 
территории Нижегородского 
кремля, в Перми - на набе-
режной Камы. 

НОМЕРА САМОКАТАМ 
НЕ ПОЛАГАЮТСЯ 

Правила - дело хорошее, но 
кто будет следить за тем, как 
они исполняются?

Кикшеринговые компании 
вносят по договоренности с 
администрациями городов 
в программное обеспечение 
самокатов местные ограни-
чения. Например, самокат 
сам сбросит скорость там, 
где нужно, или вовсе отка-
жется ехать дальше там, где 
движение на нем запрещено. 
Но операторам не удастся от-
следить многие другие нару-
шения. 

С улиц приволжских горо-
дов исчезают автоинспекторы 
с жезлами, их заменяют видео-
камеры. По правилам теперь 
вроде бы можно оштрафовать 
водителя электросамоката 
старше 16 лет за нарушения. 
Но как их зафиксировать, ес-
ли на самокатах нет номеров?

Представители компаний 
по прокату предполагают, что 
в этом случае может помочь 
просветительская работа. 
Мол, если людям объяснять, 
что правила написаны для их 
же блага, они будут относить-
ся к ним более трепетно. В 
компании Urent, например, 
обещают, что в этом году на 
улицы Казани выйдут от 10 
до 15 консультантов, кото-
рые будут разъяснять нюан-
сы ПДД, касающиеся средств 
индивидуальной мобиль-
ности.

Лилиана ГАРИФУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»),

Ирина ШВЫРКАЕВА 
(«КП» - Нижний Новгород»),

Андрей МАТЛИН 
(«КП» - Пермь»).
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До штрафа довезет:

Правила для водителей самокатов 
в Приволжье стали жестче 

Какие происшествия с учас-
тием электросамокатчиков 
случаются чаще всего? Ста-
тистику проанализировали в 
научном центре безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии:

➥ наезды на пешеходов - 74%; 
➥ столкновение с автомобилями 
или препятствиями - 17,5%;

➥ прочие виды аварий - 8,5%.

Места ДТП
➥ Почти половина ЧП с элек-

тросамокатами случается на пе-
рекрестках и в местах выезда на 
дорогу из дворов и других приле-
гающих территорий.

➥ Более четверти - происходит 
на пешеходных переходах.

➥ Около 4% происшествий слу-
чаются на тротуарах и дорожках 
для пешеходов.

 ■  БДИ!

О чем говорит статистика?

Самокатов на улицах 
приволжских городов 

становится все больше.

ДЕНЕЖКИ

Нарушать себе 
дороже

По новым пра-
вилам, водителя 
электросамоката старше 16 лет 
могут оштрафовать.

За что могут выписать 
штраф в размере 800 руб-
лей:

✓ пересечение пешеходного 
перехода, стоя на самокате;

✓ превышение скорости , дви-
жение в запретной зоне;

✓ перевозка пассажира или 
негабаритного багажа;

✓ езда вне велодорожки в 
случае ее наличия;

✓ передвижение по обочине 
дороги, если на улице 
есть тротуар.

Оштрафовать на 
1000 рублей могут за 
выезд на середину до-
роги во время движе-
ния по ней.

Штраф от 1000 до 
1500 рублей полагает-
ся за «пьяную» езду.

КСТАТИ
Возраст не помеха 

Новые правила не помешают детям кататься на электросамокатах. 
Но в ПДД вводятся жесткие возрастные ограничения. 

Дети до 7 лет могут прокатиться на самокате, но ни в коем случае 
не на велодорожке, а тем более не на дороге - только по тротуару или 
во дворе. И исключительно в присутствии родителей.

Школьники от 7 до 14 лет могут ездить на электросамокатах и без 
родителей, но только по тротуарам или велодорожкам. 

За что 

придется 

заплатить и 

куда поехать 

не получится.
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Подготовил Андрей АБРАМОВ.

Отель на Тверской на месте снесенного «Интуриста». В топовом 
номере жил Барак Обама с семьей во время визита в 2009 году. 
А еще коротали ночи Дженнифер Лопес, Анджелина Джоли, 
Том Круз и Брэд Питт во время своих туров с рекламой новых 
блокбастеров.

Интерьер номера величают «русским ампиром». Но если не мудрить, 
то просто лаконичная классика. Все системы  - шторы, кондицио-
нер, свет, электроприборы - управляются сенсорными панелями. В 
гостиной стоит рояль, есть библиотека и два декоративных камина.

В 2012-м апартаменты стоили 430 тысяч рублей за ночь. Через 
пять лет цена была 1,18 млн рублей. А сейчас - рассмотрят условия 
индивидуально. В общем, время такое, что и деньги терять глупо, 
и продешевить не хочется. Неофициально намекают, что заезд по 
ценам, близким к 2017 году, вполне приемлем.

В гостинице на Тверской останавливались президенты США Билл Клинтон, 
Джордж Буш-младший и другие важные американцы - 45-й вице-прези-
дент Альберт Гор, госсекретари Мадлен Олбрайт и Колин Пауэлл. Это 
объяснимо, так как отелем до недавнего времени управляла американская 
компания. Во время туров здесь также гостили Патрисия Каас, Энрике 
Иглесиас, Эрос Рамазотти, группы Depeche Mode, Modern Talking.

Президентский номер размещается на площади в 134 квадратных метра. 
Три комнаты: спальня, гостиная и кабинет, две уборные и кухня для персо-
нала. Насчет мини-бара не обольщайтесь - только за дополнительную плату. 
Сейчас пожить в люксе стоит 68 960 рублей за ночь.

Тут останавливался король Саудовской Аравии Сал-
ман бен Абдель Азиз Аль Сауд (на фото), президент 
Бразилии Жаир Болсонару. В феврале 2022 года 
- президент Франции Эммануэль Макрон, который 
приезжал на переговоры к Владимиру Путину.

В номере 380 квадратов: три спальни, гостиная и сто-
ловая на десять персон, три мраморные ванные комнаты 
для хозяев и одна «простецкая» - для гостей.

Новострой у «Ботанического 
сада» открылся в прошлом го-
ду. Принадлежит бизнесу из 
Поднебесной. Все тут по-
строено по фэн-шуй. В от-
еле жил председатель КНР 
Си Цзиньпин во время не-
давнего визита в Россию. 
Президентский люкс называ-
ется «Хуамин» (можно пере-

вести как «символ Китая»).
Семикомнатный номер 

(373 кв. м) на 20-м этаже: с 
гостиной, столовой, баром, за-

крытой кухней, двумя хамамами, 
парой ванных комнат и спален. 
Цена нигде не публикуется, а для 
бронирования через сайт апарта-
менты недоступны. При попытке 
личного бронирования админи-
страция отеля просит подъехать 
на переговоры, мотивируя тем, 
что номер готовят персонально 
к визиту каждого гостя. Судя по 
аналогичным предложениям в Мо-
скве, можно предположить, что 
ночь в «Хуамине» обойдется около 
1 млн рублей.

Бывшая гостиница «Октябрьская» 
начала прием высоких гостей в 
1983 году. Вплоть до переимено-
вания в «Президент-Отель» на Яки-
манке в 1991 году здесь не было 
вывески. Случайный турист заноче-
вать не мог. Гостиница управлялась 
напрямую ЦК КПСС, а затем пере-
шла в ведомство управделами пре-
зидента. Сейчас она для всех. Но 
вот снять президентский номер не-
возможно. Тут бывали экс-канцлер 
Германии Гельмут Коль, быв-
ший президент Венесуэлы 
Уго Чавес, норвежский 
кронпринц Хокон, пре-
зидент Сирии Башар 
Асад, 37-й президент 
США Ричард Никсон.

Про президентский номер извест-
но, что его площадь 160 квадратов, 
есть четыре санузла и огромная 
кровать. А еще в отеле есть спец-
блок с кабинетом уже для нашего 
президента. В него ведет отдель-
ный лифт.

Впрочем, в советские годы в глав-
ные апартаменты допускали не всех 
иностранных гостей. Функционеры 
из стран соцлагеря и другие важные 

персоны не первого эше-
лона жили в обычных 

трехкомнатных люк-
сах - 109 кв. м. Их 
можно снять. При-
чем цены прием-
лемые - от 12 000 
рублей в сутки.

Окончание. Начало < стр. 1.
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Башар Асад был одним из известных 
постояльцев «Президент-Отеля».
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За ночь в самых больших 
апартаментах (490 ква-
дратов) нужно выложить 
1,2 млн рублей. Называются 
«Королевский люкс». Прези-
дентский номер тоже есть, 
но он в два раза дешевле 
и скромнее по площади  - 
170 кв. м.

В апартаментах с видом 
на Новый Арбат стоят пуле-
непробиваемые стекла, есть 
зимний сад, рояль, сауна. 
Кругом ковры ручной рабо-
ты, золотые канделябры, 
мрамор, в кабинете дубо-
вый рабочий стол по цене 
«Лады Гранта». В ванной все 
мыльно-рыльные принадлеж-
ности от итальянской ком-
пании, которая вообще-то 
специализируется на до-
рогих украшениях. Но, как 
оказалось, еще и мыло выпу-
скает - крохотный брусочек 
стоит 2000 рублей. Правда, 
президенты тут замечены не 
были - отель выбирают преи-
мущественно люди бизнеса.

Four Seasons

«Президент-Отель» Soluxe Hotel

Марриотт Гранд

The Carlton

Lotte Hotels
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Си Цзиньпин  
жил в номере  

за 1 млн рублей  
в сутки.

Ночь в люксе, где останавливался король Саудовской Аравии,  
стоит 1,9 млн рублей (на фото слева мраморное джакузи глубокого погружения).

Сколько стоит поспать на кровати, 
где ночевали Си Цзиньпин и Башар Асад
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП - Пермь»)

«Всегда чувствовала, 
что у меня есть 
родные!» - верила 
Марина и продолжала 
поиски.

Двухлетнюю Марину и се-
милетнюю Галю органы опе-
ки забрали у пьющей матери 
и отправили в детский дом. 
Это было в далеком 1973 го-
ду. Потом их забрали разные 
семьи, и только спустя 50 лет 
уже повзрослевшие Мари-
на с Галиной снова встре-
тились…

«ТЫ ПОДОЗРЕВАЛА, 
ЧТО НЕРОДНАЯ?»

- События из детства мне 
пришлось восстанавливать 
по крупицам, - рассказывает 
пермячка Марина Булина, 
сейчас ей 53 года. - С кров-
ными родителями и старшей 
сестрой мы жили в поселке 
на окраине Перми. Мама ро-
дила Галю в 16 лет, меня в 20. 
Она вела не очень хороший 
образ жизни...

Ни биологическую мать, 
ни как ее в двухлетнем воз-
расте забрали в детдом Ма-
рина, конечно, не помнит. 
Более того: о том, что 
ее воспитали прием-
ные родители, она 
узнала лишь в про-
шлом году от подруги 
детства Светки. Та не-
сколько раз намекала 
на какой-то секрет. 
А потом не выдержала.

- Ты ведь подозрева-
ла, что неродная у ро-
дителей? Твои папа 
и мама тебя удочерили 
совсем маленькой.

- Откуда ты знаешь? - 
ахнула Марина.

- Мама рассказала. 
Однажды мы с ней 
по телевизору посмо-
трели передачу про 
усыновленных детей. 
Я была под сильным впечат-
лением, а мама сказала, что 
среди моих подружек тоже 
есть такая девочка. И эта де-
вочка - ты, Марина.

Для женщины эта инфор-
мация не стала шоком. Она 
всегда любила вырастивших 
ее маму и папу, те заботились 
о ней, баловали, покупали 
лучшие игрушки. Но гово-
рит: в душе ощущала, что все 
не так просто.

- Когда я уже была взрос-
лая, мне начал сниться один 
и тот же сон: мрачное се-
рое здание, внутри которо-
го много детей, и женщина 
раздает яблоки из какого-то 
тазика, - вспоминает она. - 
После разговора с подругой 
поняла, что это был тот дет-
ский дом, в который меня 
отдали в детстве.

Еще одно сомнение вы-
зывал тот факт, что в семей-
ном альбоме детские карточ-
ки Марины есть только лет 
с трех-четырех.

- Твои маленькие фотогра-

фии были у бабушки, когда 
она умерла, они пропали, - 
объяснила мама.

- Это успокоило меня, 
но однажды я наткнулась 
еще на одну нестыков-
ку. Я уже сама была мамой 
и увидела старую фотогра-
фию, на которой моя мама 
загорает со своей сестрой, 
а рядом сидит мой малень-
кий двоюродный братишка. 
У нас с ним несколько меся-
цев разницы, и мама в этот 
момент должна была быть 
глубоко беременна, а она - 
стройная и лежит на пляже 
на животе.

Узнав об усыновлении, 
пермячка позвонила 83-лет-
ней маме и предложила по-
говорить. Та, похоже, сразу 
догадалась, что волнует дочь, 
и через пару дней приехала 
в гости.

- Мы сели. Мама взяла мои 
руки в свои и спрашивает: 
«В обморок не упадешь?» 
Нет, говорю, не упаду. Рас-
сказывай.

- Ты же знаешь, у ме-
ня всегда были проблемы 
по здоровью: мы не могли 
иметь детей и вот решили 
удочерить тебя. Я сначала 
думала, что папа сына хочет, 
а он сказал: «Давай девочку 
возьмем!»

И рассказала о событиях 
почти полувековой давно-
сти…

ОТДАЛ РЕБЕНКА 
ЗА ВОДКУ И КОЛБАСУ

…В тот день папа был занят 
на службе, поэтому в детский 
дом поехали мама с бабуш-
кой. Сначала хотели удоче-
рить другую девочку.

- Я приобняла ее, но ниче-
го не почувствовала, - вспо-
минала мама Марины.

А потом открылась сосед-
няя дверь и оттуда вышла ня-
нечка с посудой. За руку она 
вела девочку и отчитывала ее: 

«Ну сколько мож-
но капризничать?» 
Это была Марина.

- Я взяла тебя 
на руки, а ты смо-
тришь на меня 
и начинаешь своей 
ручкой мне щеку 

трогать. Я спро-
сила, как тебя 
зовут, ты отве-
тила: «Мани-
ня». Меня так 
тронуло это, что 
мы с бабушкой 

переглянулись 
и пошли к заве-

дующей - узнавать, можно 
ли удочерить тебя.

Оказалось, что родной отец 
девочки родительских прав 
не лишен. Но можно по-
пробовать подписать отказ. 
В детском доме дали адрес, 
подписывать документы ба-
бушка поехала одна. Взяла 
две бутылки водки и пал-
ку вареной колбасы. Дверь 
ей открыл мужчина. На за-
днем плане в квартире ходила 
беременная женщина, на ди-
ване сидел мальчик лет семи.

- Я к вам приехала по нео-
бычному вопросу: мы хотим 
удочерить вашу девочку, - 
немного замялась визитер-
ша.

- Маринку, что ли? Ну за-
бирайте, если хотите. - Био-
логический отец Марины 
согласился подписать все 
документы.

- Так ты оказалась в нашей 
семье, а мы стали твоими 
мамой и папой, - закончила 
свою историю женщина. - 
Будешь искать кровных род-
ственников?

ДНК СОВПАЛА
После такого рассказа 

родителей Марина искать 
не стала. Но узнать, если 
ли у нее кровные братья или 
сестры, очень хотела. Однако 
все документы на усыновле-
ние после смерти бабушки 
оказались утеряны. И кро-
ме фамилии в свидетельстве 
о рождении - Светлаковы, 
которую с трудом вспомнила 
мама, больше ничего не было.

Марина нашла группу 
по поиску людей в Перм-
ском крае и отправила туда 
свою историю. С ней связался 
волонтер и попросил свиде-
тельство о рождении и фото-
графии, где она маленькая, - 
составить заявку на поиск.

- А вскоре ко мне приеха-
ла съемочная группа с феде-
рального канала, - удивляется 
женщина. - У меня взяли об-
разцы ДНК и позвали на пе-
редачу. Как они обнаружи-
ли Галю? Не исключаю, что 
обратились в детский дом, 
а потом нашли ее с помощью 
соцсетей, хотя сестра много 
лет назад уехала из Перми.

Сестры встретились в теле-
студии и, когда ДНК совпала, 
не сдерживали эмоций.

«Спасибо, что ты нашла ме-
ня, Мариночка!» «Мы самые 
счастливые!» - плакали и об-
нимались женщины.

Галина тоже рассказала 
свою историю:

- Папа вскоре вернулся 
в детский дом и забрал ме-
ня. Мы жили хорошо. Ма-
чеху я называла мамой, она 
никогда не кричала на меня 
и очень любила. Ее дочка 
умерла, а она всегда хотела 
девочку, поэтому, наверное, 
папа и вернулся за мной. Вто-

рую жену папа взял 
с двумя сыновья-

ми, потом у них 
родился еще 
сын - наш с то-
бой младший 
брат по папе. 

Но разделения 
в семье на «сво-

их» и «чужих» 
не было. Мамы сейчас 

нет, и мне ее очень не хвата-
ет. Папы тоже не стало уже 
лет 20 назад.

Отец со второй женой 
и детьми жил в том же самом 
доме, что и биологическая 
мать Марины и Гали.

- Правда, в другом подъез-
де, но я с ней не встречалась 
и даже не знала, как она жи-
вет, - объясняла Галя. - А ког-
да я подросла, отец начал 
переживать, чтобы та семья 
мне чего плохого не сказа-
ла. В 15 лет меня отправили 
к дальним родственникам 
в Подмосковье. Там я вы-
училась, да так и осталась. 
Вышла замуж, родила троих 
детей, и сейчас у меня трое 
внуков.

«Пусть папа с неба 
увидит, что мы родные»

Оказалось, у разлученных сестер много общего: похожий харак-
тер, любовь к определенным продуктам, у обеих огороды. И даже 
детей по трое!

- Пока я не нашла Галю, все время думала, почему у меня в душе 
какое-то одиночество?  - признается Марина.  - Все в жизни идет 
прекрасно, но, когда я узнала, что у меня в этом мире есть род-
ные по крови люди, пазл сложился! Вот чего мне, оказывается, 
не хватало!

Разыскала Марина в соцсетях и младшего сводного брата Сергея. 
Он живет недалеко от Перми, женат, тоже трое детей, двое внуков.

- Мне очень хочется, чтобы мы с Галей и Сергеем собрались 
вместе с детьми и внуками, обнялись, познакомились, поговорили 
и съездили на могилку к папе. Пусть он хоть с неба увидит, что 
мы нашлись, что мы вместе и что мы все-таки родные,  - говорит 
Марина.  - Нашей биологической матери не стало лет 10 назад, 
и где она похоронена, никто не знает. Но и к ней я пришла бы на 
могилу, как минимум сказать спасибо, что она дала мне жизнь. 
У меня все сложилось хорошо, а после того как я нашла брата 
и сестру, будет еще лучше!

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Галина 
и Марина 

(слева направо) 
на передаче «ДНК» 

на НТВ, 
в центре эксперт - 

актриса Галина 
Стаханова.

С приемной 
мамой: Марина 
не подозревала, 
что не родная 

по крови.

Женщина нашла сестру, 
с которой ее 50 лет назад 
разлучили в детдоме
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В семье священника Андрея 
Дяура из Нижегородской об-
ласти подрастают девять детей 
- пять сыновей и четыре дочки. 
Все они названы в честь свя-
тых - Андрей, Павел, Августин, 
Пелагея, Варфоломей, Елиза-
вета, Феврония, Александра, 
Мелхисидек. 

Некоторые из ребят в буду-
щем твердо намерены про-
должить дело своего отца, 
который уже 20 лет строит и 
восстанавливает православные 
храмы.

ВСТРЕТИЛИСЬ 
В ПРИВОЛЖЬЕ

В небольшом городке На-
вашино, расположенном в 
190 километрах от Нижнего 
Новгорода, семья Дяур живет 
уже 8 лет. Батюшка Андрей - 
настоятель в местном храме 
в честь Преподобного Сергия 
Радонежского, матушка Инна 
- его жена. Супруги Дяур не 
нижегородцы, оба перебрались 

в Приволжье с юга страны. Ба-
тюшка Андрей приехал сюда 
из Ростова-на-Дону, чтобы 
учиться в Нижегородской ду-
ховной семинарии, а матуш-
ка Инна - из Ставрополья для 
учебы в Нижегородском епар-
хиальном женском духовном 
училище. На одном из духов-
ных мероприятий они и по-
знакомились.

- Это был конец 1990-х, и не 
во всех епархиях тогда были ду-
ховные школы, поэтому пере-
брались сюда. Муж приехал 
потому, что у него здесь учился 
старший брат - отец Николай, 
он сейчас в Бутурлино служит, 
- говорит матушка Инна. - Ба-
тюшка из семьи священника, 
а у меня папа военный, а мама 
- швея.

Старший сын Андрей уже 
пошел по стопам отца - учит-
ся в Свято-Тихоновском 
университете на историко-
филологическом факультете, 
второй сын Павел поступил в 
Московскую духовную ака-
демию. Остальные дети пока 
школьники.

- Конечно, нам бы хоте-
лось, чтобы они продолжили 
семейное дело, но все зависит 
от них. Андрей хочет быть пре-
подавателем истории, Павел, 
будем надеяться, станет свя-
щенником. Если у него будет 
такое желание и дальше, мы во 
всем его поддержим, - призна-
ется матушка. - Выходит, что 
Павел повторяет путь своего 
деда, тот тоже учился в сто-
лице.

ДВА ХРАМА 
ПОСТРОИЛ С НУЛЯ

Дети с удовольствием по-
могают отцу в главном деле 
его жизни - восстановлении 
храмов. Вот уже 20 лет как ба-
тюшка служит в Русской пра-
вославной церкви. За эти годы 
он служил во многих храмах 
Нижегородской митрополии. 
Два храма он построил с нуля, 

сейчас восстанавливает храмы 
в селах Монаково и Чудь, еще 
один строит в Малом Окулово. 
Во всех приходах он каждую 
неделю проводит службу.

Матушка Инна признается, 
что их семью окружает много 
хороших людей, готовых им 
помочь и поддержать:

- Помогают в стройке 
добрые люди, благодетели. 
Просьбы о помощи батюшка 
выкладывает на своей стра-
ничке - и многие откликаются. 
Только своими силами невоз-
можно сделать все.

У батюшки есть своя столяр-
ная мастерская, где он делится 
своими умениями с детьми. 
Все вместе они делают топори-
ща, вазы, разделочные доски, 
скалки, тарелки, ложки и про-
чую домашнюю утварь. Здесь 
же делают и всевозможные 
украшения и утварь для храма. 

- Батюшка прямо-таки вдох-
новляется этой работой и де-
тей приучает, - говорит Инна 
Дяур. - Они, когда станут стар-
ше, смогут и подарок своей 
второй половинке сделать или 
по дому что-то своими руками.

НУЖДАЮТСЯ В СРОЧНОЙ 
РЕСТАВРАЦИИ

Однако пока главные силы 
семейства брошены на восста-
новление храмов. Тем более 
что многие из них нуждаются 
в срочной реставрации. На-
пример, кровля храма в честь 
святителя Николая Чудотвор-
ца в селе Монаково находится 
в аварийном состоянии, здесь 
требуется срочный капиталь-
ный ремонт. На центральном 
куполе нет кровли, частично 
разрушилась старинная клад-
ка, поэтому во время таяния 
снега вода стекает внутрь 
храма, из-за чего образуется 
сырость. Там планируют как 
можно скорее восстанавливать 
кирпичную кладку по перимет-
ру купола, делать гидроизо-
ляцию свода и стропильную 
системы кровли.

А в селе Чудь храм оказался 
и вовсе в очень плохом состоя-
нии: крыши, окон и дверей 
нет, внутри скопились битые 
кирпичи и вековой мусор. 
Сейчас по всему храму про-
ложили электропроводку, 
сделали подбой и утепление 
кровли, ведутся штукатурные 
работы.

Священник со своими девятью 
детьми восстанавливает храмы
в Нижегородской области

Приволжье
www.kp.ru

11.04.2023Дела духовные

Батюшка читает
молитву

 у храма, где идут 
восстановительные

 работы.

В это воскресенье, 16 апреля, православ-
ные верующие отметят светлый праздник 
Пасхи. Матушка Инна поделилась с читате-
лями «Комсомолки» рецептом идеального 
семейного кулича. 

Что понадобится? ● Молоко - 200 мл,
● сахар - 180 г, ● сухие дрожжи - 8 г,
● мука - 550 г, ● куриные яйца - 3 штуки, ● ва-
нильный сахар - 16 г, ● соль - по вкусу, ● сли-
вочное масло - 100 г, ● апельсиновая цедра, 
● изюм - 120 г.

Как готовить?
Стакан теплого молока выливаем в боль-

шую миску, добавляем столовую ложку са-
хара, сухие дрожжи и 3 - 4 столовые лож-

ки муки. Тщательно взбиваем венчиком и 
даем настояться в теплом месте.

Тем временем в другой миске смешива-
ем 3 яйца и оставшийся сахар, добавляем 
ванильный сахар и соль по вкусу. Получен-
ную смесь тоже перемешиваем венчиком и 
добавляем растопленное сливочное масло. 
На терке сюда же натираем апельсиновую 
цедру и еще раз тщательно перемешиваем. 

Теперь выливаем в эту же миску подошед-
шую опару, а затем частями досыпаем остав-
шуюся муку, старательно взбивая тесто вен-
чиком, а затем руками. Кода оно достигнет 
плотной консистенции, выкладываем на стол, 
а затем еще тщательно месим его. Плотный 

шарик теста кладем в миску, смазанную 
растительным маслом, и оставляем в теп-
лом месте примерно на 1,5 часа. 

В это время берем тщательно промытый 
и просушенный изюм, выкладываем его 
в отдельную тарелку и посыпаем 
мукой так, чтобы каждая изю-
минка была слегка припудре-
на. Достаем тесто, расклады-
ваем его плоским листом, 
высыпаем изюм и запе-
чатываем его конвер-
том. Затем начинаем 
тщательно вымеши-
вать, чтобы ягодки рав-

номерно распределились по всему те-
сту. 

Готовую массу делим на три части, каж-
дой из которых придаем форму куличи-
ка. Теперь выкладываем их в готовые бу-
мажные формы, накрываем пленкой и 

даем настояться еще час. После 
этого отправляем в духовку на 
35 минут (при температуре 180 
градусов). 

После запекания кладем 
куличики на бок и даем остыть, 

периодически поворачи-
вая их. Как только они 
остынут, можно покрыть 
их глазурью или посы-

пать сахарной пудрой.

■ С ПРАЗДНИКОМ!

Кристина БЕРБАСОВА
(«КП» - Нижний Новгород»)

Отцу Андрею помогают 
неравнодушные люди.

Семейный кулич - от матушки Инны
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КСТАТИ
Совсем недавно семейство 

Дяур удостоилось высшей го-
сударственной награды - ор-
дена «Родительская слава», 
который вручается за хоро-
шее воспитание семи и бо-
лее детей. 

Такую награду каждый год 
получает лишь несколько де-
сятков семей в стране. Для 
этого они должны соответ-
ствовать сразу нескольким 
важным критериям: вести 
здоровый образ жизни, зани-
маться духовным и интеллек-
туальным воспитанием детей, 
вести общественную деятель-
ность. 

Вместе с женой - матушкой Инной - отец Андрей 
воспитывает девять детей.



Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»), 
Роман ХВАЛИН 
(«КП» - Саратов»)

На столе у доктора филологических 
наук Ольги Скибиной из Оренбурга - 
черно-белая фотография, сделанная 
в сентябре 1962 года. На ней - Юрий 
Гагарин рядом с простыми работягами 
из Сакмарского района. Сюда он при-
ехал отдыхать вместе с председателем 
комитета госбезопасности Павлом 
Заводиным. Жили в палатке, ловили 
рыбу, охотились. 

Приехали неожиданно, даже пред-
седатель райисполкома - отец Ольги 
Скибиной Михаил Озеров - не знал 
об этом визите. Но пока отдыхали, кто 
только не побывал в гостях у Гагарина. 
Со всеми просто разговаривал, за руку 
здоровался, фотографировался. А на 
прощание сказал: «Я проехал 28 стран, 
но нигде так от души не отдыхал». 

Накануне Дня космонавтики мы ре-
шили «прогуляться» по гагаринским 
местам и вспомнить, как еще его имя 
связано с Приволжьем.

ВЛЮБИЛСЯ В НЕБО В САРАТОВЕ
Первый космонавт родился в под-

московной деревне Клушино, окончил 
ремесленное училище в Люберцах и 
приехал в Саратов учиться на литей-
щика в Индустриальном техникуме. 

- Устроились в общежитии на Мичу-
ринской улице, в доме №21, - и сразу 
на Волгу, - напишет позже первый кос-
монавт в своем дневнике.

Юрий был прилежным студентом, 
за четыре года обучения лишь один 
экзамен, по психологии, он сдал на 
«хорошо», остальные - на «отлично». 
Как-то преподаватель поручил ему 
подготовить доклад о Циолковском, 
и после этого юноша влюбился в небо.

«Гагаринским местом» Саратова по 
праву считается аэроклуб ДОСААФ. В 
красивом готическом здании по адресу 
Рабочая, 22, построенном в начале ХХ 

века, летной теории Гагарин учился до 
осени 1955 года. Впервые поднялся в 
небо он на спортивном аэродроме в по-
селке Дубки вблизи Саратова. Самолет 
Як-18 с бортовым номером 6 аэроклуб 
позже передаст на вечное хранение в 
Саратовский краеведческий музей.

- Я счастлив, что свой путь начал с 
саратовского аэроклуба, - рассказывал 
позже Гагарин. - Государственная экза-
менационная комиссия присвоила мне 
квалификацию техника-литейщика, 
и я оказался на распутье. Товарищи 
уезжали, а я все никак не мог оторвать-
ся: крепкими корнями врос в землю 
саратовского аэродрома. 

 «ЗДЕСЬ МЕНЯ ПОПРАВЯТ, 
А В НЕБЕ - НЕТ»

Но все же оторвался… и приземлил-
ся в другом городе ПФО. В здании на 
улице Советской, 1 - в самом сердце 
Оренбурга - находится здание летного 
училища, куда он приехал в 1955 году, 
будущему космонавту был 21 год. В 
группе, где были выпускники школ, он 
отличался знанием техники и во всем 

старался быть первым. Говорил: «Здесь 
меня поправят, а в небе - нет». В 1970-е 
«летку» расформировали, сейчас здесь 
жилой дом. 

В Оренбурге - на танцах в училище 
- Юрий Гагарин встретил свою буду-
щую жену Валентину Горячеву. Она 
жила неподалеку, в старом доме на 
улице Чичерина, 35. Эта коммуналка 
стала первым семейным гнездышком 
Гагариных. Пять лет назад в ней от-
крыли дом-музей семьи. Валентина 
Гагарина бывала здесь, подарила не-
сколько своих вещей, давала советы 
по обустройству экспозиции. 

После комсомольской свадьбы Гага-
рины отправились в Гжатск, где жили 
родители Юрия Алексеевича. Тогда 
он сказал, что отпуск будут делить по-
полам - у родителей космонавта и в 
Оренбурге. Так всегда и делали. 

САДИЛСЯ ОКОЛО САМАРЫ, 
СЕЛ ПОД САРАТОВОМ

После училища Гагарин служил лет-
чиком в авиаполку Северного флота. В 
1959 году он узнал о наборе кандидатов 
для испытания будущих космических 
кораблей и записался в программу. В 
марте 1960 года был зачислен в отряд 
космонавтов. 

В это время в Куйбышеве (так рань-
ше называлась Самара) уже работал 
космический завод. 

 - Для первого полета человека в 
космос ракету специально не отби-
рали и не готовили - это было наше 
обычное серийное изделие, которое 
наряду с прочими ракетами также изго-
товили в заводских цехах и отправили 
для доработки и оснащения третьей 
ступенью на завод №88 в Подлипки. 
Только после этого у нас на заводе и 
узнали, что изделие готовится к полету 
с космонавтом на борту, - рассказывал 
заместитель главного конструктора и 
руководитель куйбышевского филиала 
№3 ОКБ-1 Дмитрий Козлов. 

12 апреля 1961 года мировая история 
начала новую эпоху со стартом совет-
ского космического корабля «Восток» 
с Байконура. Чтобы облететь земной 

шар, Юрию Гагарину потребовалось 
108 минут, после чего капсула с первым 
космонавтом планеты приземлилась на 
колхозном поле в Энгельсском районе. 
Хотя изначально предполагалось, что 
место посадки будет другим - Пестрав-
ский район Куйбышевской области. 
Можно сказать, что Гагарин был пер-
вым человеком, кто перепутал Самару 
и Саратов. 

- Внизу блеснула лента Волги. Я сразу 
узнал великую русскую реку и бере-
га, над которыми меня учили летать. 
Все было хорошо знакомо: и широкие 
окрестности, и весенние поля, и рощи, 
и дороги, и Саратов, дома которого, как 
кубики, громоздились вдали, - вспо-
минал Гагарин.

Уже на следующий день в колхоз 
приехали Сергей Королев, Мстислав 
Келдыш, Борис Раушенбах и другие 
ученые. Специалисты решили оста-
вить памятный знак на месте при-
земления Гагарина. Под рукой тогда 
оказался лишь металлический лом - его 
вбили в землю и прикрепили фанер-
ную табличку с исторической датой 
- «12.04.61». Сейчас на этом месте рас-
кинулся Парк покорителей космоса, 
где можно увидеть ту самую капсулу, в 
которой спускался первый космонавт. 

ГОТОВИЛСЯ К ПОЛЕТУ И ОТДЫХАЛ 
В марте 1961 года, прямо накануне 

своего полета, Юрий Гагарин отдыхал 
в самарском санатории «Волга» вместе 
с еще шестью пилотами - будущими 
космонавтами. Тогда они еще не знали, 
кто будет первым. Восстанавливаться 
после полета Юрий Алексеевич также 
приехал на Волгу. Тогда он отдыхал 
уже на самом берегу, на 1-й просеке, 
в здании обкомовской дачи. 

- После небольшой прогулки вдоль 
Волги, полюбовавшись золотисто-свет-
лым небом заката, мы поиграли с Герма-
ном Титовым на бильярде и, закончив 
этот удивительный в нашей жизни день  
- двенадцатое апреля тысяча девятьсот 
шестьдесят первого года,  - улеглись в 
постели, а через несколько минут уже 
спали так же безмятежно, как накануне 
полета, - вспоминал Гагарин. 

Черновский проспект, по которому 
везли космонавта с маленького аэро-
дрома авиазавода, переименовали в 
улицу Гагарина. Через 14 лет в городе 
появился парк Гагарина, а уже в 2001 
году - ракета «Союз» и музей. 

Приволжье
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А 
это дом 

в Оренбурге, 
где сразу после 
свадьбы жили 

супруги 
Гагарины.

Капсулу, в которой летел 
Гагарин, можно увидеть 

в Саратове.

После первого полета в космос Юрий Гагарин 
восстанавливал силы на обкомовской даче на Волге.

В Оренбурге - учился 
летать и женился, 
в Самаре ловил рыбу

Накануне 
Дня 
космонавтики 
мы решили 
«прогуляться» 
по гагаринским 
местам 
в Приволжье.

Ар
хи

в 
Са

ма
рс

ко
го

 у
ни

ве
рс

ит
ет

а

Ек
ат

ер
ин

а 
СЕ

М
ЕН

О
ВА

 («
КП

» 
- С

ар
ат

ов
»)

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
О

ре
нб

ур
га



Россия
www.kp.ru 15 11.04.2023 

Денис АКИНИН

Знаменитый тренер 
по фигурному катанию 
рассказала «КП» о своем 
шоу «Чемпионы на льду» 
и подвела итоги сезона.

Фанаты фигурного катания полу-
чили идеальный подарок. Лучшие 
фигуристы из Team Tutberidze от-
катают новое шоу в восьми городах, 
включая Москву (14 - 15 апреля, 
«Мегаспорт»). А перед стартом этих 
шоу на тренировке чемпионок мы 
задали несколько вопросов самой 
Этери Георгиевне Тутберидзе.

О МОТИВАЦИИ
- Как вам кажется, это был самый 

странный сезон за последнее время?
- А ковидный сезон был не стран-

ным? И следующий сезон после не-
го был очень странным, когда мы 
ездили по стране со всеми ограни-
чениями. А зачем жаловаться на то, 
что ты не можешь поменять?

- Даниил Глейхенгауз (хореограф 
команды Тутберидзе) сказал, что в 
этом году были серьезные опасения 
по поводу мотивации.

- Кому ничего не надо, у тех никог-
да не будет мотивации. Вы у девочек 
спросите по поводу их мотивации, 
но они вам не скажут ничего. По-
нятно, что каждая из наших девочек 
хочет стать олимпийской чемпион-
кой или чемпионкой мира. Но мы же 
не подводим итоги спортивной ка-
рьеры. Тему про мотивацию больше 
раздувают взрослые люди, не имею-
щие отношения к спорту.

- Спортсменам тяжело без между-
народных соревнований.

- То есть те спортсмены, которые 
никогда в жизни не имели возмож-
ности попасть на Олимпиаду - Ели-
завета Туктамышева, например, - не 
мотивированы? Я так не думаю.

О ШОУ
- У вас впереди обширная шоу-

программа, какие там будут для нас 
сюрпризы?

- Я тут читала интервью коман-
ды «соратников» по шоу. Они го-
ворят, что вкладываются во всякие 
спецэффекты - и вот это шоу. А у 
Тутберидзе - там неинтересно. Ну, 
наверное, наше шоу можно тогда на-
звать праздником спорта. Мы своим 
катанием подводим итоги сезона. 
Повторяем хорошие программы. Вот 
два шоу прошло (во Владивостоке и 
Хабаровске. - Ред.), и на них Ками-
ла Валиева катала свою программу 
In Memoriam, которую исполняла 
только на Олимпиаде. Аня Щерба-
кова тоже катала короткую с Олим-
пиады.

- И как Камила откатала?
- Прекрасно! У меня случил-

ся флешбэк к Олимпиаде. Я бы с 
огромным удовольствием посмотре-
ла Трусову в деле, с ее прыжками, с 
ее катанием. Зритель на это и идет, 
он хочет увидеть своих любимых 
спортсменов в деле, занимающих-
ся именно тем, что они умеют лучше 
всех в мире - кататься на коньках.

- Спортивная составляющая важнее?
- Конечно. Спортсмены иногда 

пробуют новые образы, а мы для се-
бя можем решить, подходят они или 
нет. Стоит его использовать в но-
вой программе или нет. Поскольку 
у нас спортивный сезон закончен и в 
мае мы уходим в отпуск, этими шоу 
мы держим спортсменов в форме. 
Они должны откатать программу с 
прыжками для зрителей. И потом у 
них есть батл. Там Камила Валиева 
сделала и четверной тулуп, и трой-
ной аксель. Более того, и Елизаве-
та Туктамышева прыгнула тройной 
аксель. Вот это интересно.

- Почему именно такая философия 
к шоу?

- Не хочу, чтобы спецэффекты пе-
ребивали само катание. У нас же нет 
чеса по городам. Есть всего один ме-
сяц после соревнований - в этом году 
10 шоу. И этот месяц мы спортсменов 
держим. Они сами заинтересованы 
кататься лучше для зрителя.

- С фигуристками проще работать 
на шоу? Они наверняка более рас-
слаблены.

- Они учатся работать на зрителя, 
но все равно переживают. У Петросян 
есть показательная программа «Цы-
ганочка». В первом прокате Аделия 
была чуть зажата. Следующие про-
каты уже гораздо сильнее.

О ВОСПИТАННИЦАХ
- Акатьева и Петросян - открытия 

минувшего сезона?
- Смотря для кого. Они три года по-

беждают в соревнованиях, в которых 
принимают участие.

- Но теперь-то были победы на чем-
пионате России и финале Гран-при.

- Вот это вариативность. Они же 
поменялись местами на чемпионате 
России и финале Гран-при. Ничего 
в этом такого нет, это рабочий про-
цесс. Если бы это был отборочный 

на Олимпиаду, наверное, было бы 
обидно, что кто-то из них приехал чет-
вертый. С Акатьевой на финал Гран-

при мы зашли с более сложным кон-
тентом. Мы его обкатывали. Если бы 
это были отборочные, мы бы себе не 
позволили так рисковать. Сейчас мы 
можем пробовать: вставлять четвер-
ные во вторую половину программы, 
усложнять первую и так далее.

- Кажется, что у Акатьевой и Петро-
сян будет такое же противостояние, 
как было у Загитовой и Медведевой?

- «Противостояние» Загитовой и 
Медведевой вы сами нарисовали и 
убедили в нем сначала себя, а по-
том девочек. Каждая соревнуется 
сама с собой. Никто не может ис-
полнить контент другой девочки. 
На тренировках они работают над 
своим контентом, а не над контен-
том соперницы.

- Акатьева и Петросян дорастут до 
уровня Загитовой и Медведевой?

- Мы не знаем этого. Наверное, это 
известно только наверху.

- Камила Валиева повзрослела?
- Камила всегда показывала ста-

бильное катание. В прошедшем 
сезоне она себя показала крепче, 
чем была в олимпийский год. Даже 
после одного из прокатов сказала: 
«Эх, если бы эти качества были бы 
у меня тогда».

- То есть она сама чувствует рост?
- Ну, она раньше не могла при не-

удачных разминках выйти и собрать 
полностью программу. Теперь может.
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Этери ТУТБЕРИДЗЕ:

Противостояние Загитовой и Медведевой 
«нарисовали» журналисты и убедили в этом девочек

Команда Тутберидзе из года в год 
растит новых чемпионок. 
Слева направо: Сергей Дудаков, 
Этери Тутберидзе, 
Даниил Глейхенгауз 
и их прима Камила Валиева.

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

По мнению государства, 
человек на 100% состоит 
из неоплатного долга.

✱  ✱  ✱
- Моня, будешь над 

гробом говорить, таки 
помни: о покойном либо 
ничего, либо хорошо.

- Вот и ушел от нас до-
рогой Яков Моисеевич, 
но это ничего. Это даже 
таки хорошо.

✱  ✱  ✱
- Дорогая, я бросил все 

ради тебя.
- Да, дорогой, я знаю!
- А ты не помнишь, куда?

✱  ✱  ✱
Я когда вижу, что 

в отеле фен не выта-
скивается из розетки, 
вешалки в шкафу при-
кручены, меня посе-
щает мысль: «Неужели 
они наивно думают, что 
я путешествую без от-
вертки?»

✱  ✱  ✱
Сайт знакомств.
- Маленький, толстый, 

очень общительный...
- Колобок - это ты?

✱  ✱  ✱
Вот тут вот конь бе-

жит навстречу, а здесь 
уже горит изба...

Как хорошо, что я не 
баба - пойду прилягу на 
диван.

✱  ✱  ✱
Моя девушка спросила, 

что я хочу, чтобы она при-
готовила на ужин. Правиль-
ный ответ угадал только с 
четвертой попытки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Действие в рамках след-
ствия. 7. Десерт, покоривший 
сердце жены императора 
Александра I. 9. Избранник 
капитанской дочки. 10. Кто 
сочинил знаменитое письмо 
«Об уважительности, с ко-
торой следует относиться к 
литераторам»? 12. Глубокий 
книксен. 13. Чем писатель 
Антон Чехов считал разгово-
ры о бессмертии души? 16. 
Соус для салата «Мимоза». 
18. Бараний окорок. 20. Ка-
кому рок-музыканту посвяще-
на монета в десять долларов 
с острова Фиджи? 21. Чем 
руководит отец героини ба-
лета «Гаянэ»? 24. Украшение 
для галстука. 25. Канадский 
писатель ... Сетон-Томпсон. 
26. Иван Семенов из поли-
цейского сериала «Мажор». 
27. Быстроглазая ... читает 
Ване и Ляле из стихотворе-
ния Корнея Чуковского по 
вечерам Жюля Верна. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Из 
чего рождается подвиг? 2. 
Кому доктор лечение про-
писывает? 3. Шарики, чтобы 
вышивать. 5. Эдди из кри-
минального боевика «Джон 
Уик». 6. Что украли у героя 
рассказа «Землетрясение» 
Михаила Зощенко? 8. О ком 
из русских баснописцев со-
чинил много анекдотов «де-
душка Крылов»? 11. Самый 
частый зуб во рту у кошки. 
14. Что оказывает каждая 
отдельно взятая атмосфера 
на наши головы? 15. Пиг-
мент в основе зрения 17. 
Кто сбегает прочь из дворца 
в мюзикле «Чем дальше в 
лес...»? 19. «Неговорящий 
герой» из мультфильма 
«Ледниковый период». 22. 
Каким конусом тибетские 
монахи рисуют мандалу? 
23. «Что ждете, ... вам в 
печенку?!» (из мультфильма 
«Три богатыря и морской 
царь»).

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Обыск. 
7. Медовик. 9. Гринев. 10. Вольтер. 12. Реверанс. 13. 
Вздор. 16. Майонез. 18. Жиго. 20. Цой. 21. Колхоз. 24. 
Булавка. 25. Эрнест. 26. Эксперт. 27. Серна. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Героизм. 2. Больной. 3. Бисер. 5. Бармен. 
6. Сандалии. 8. Хвостов. 11. Резец. 14. Давление. 15. 
Родопсин. 17. Золушка. 19. Скрэт. 22. Чакпу. 23. Якорь.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия 
АЛЕКСЕЕВА, Москва:

- Пятикратная 
чемпионка России 

по художественной 
гимнастике, 

мастер спорта 
международного 

класса. В настоящее 
время - руководитель 

спортклуба по 
художественной 

гимнастике, а 
также действующий 

артист цирковых 
шоу и культурно-
развлекательных 

мероприятий. 
Увлекаюсь горными 

лыжами, психологией, 
обожаю кататься на 
серф-доске. Мечтаю 

развить свой клуб 
и создать систему 
художественной 

гимнастики с более 
уважительным 

отношением к детям.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если женщины 

облачились 
в перья, значит, 
наступила весна. 
И в душе тоже. Пусть 
и в ваших буднях 
найдется минутка для 
самолюбования и любви. 
А весь мир подождет.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
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